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В избирательной комиссии
по выборам народных депутатов СССР  

от Коммунистической партии  
Советского Сою за

Рассмотрев поступившие в 
избирательную комиссию про
токол Пленума Ц К  К П С С  от 
10 Ю»яаря 1989 года о выдви
жении кандидатов в народные 
депутаты С С С Р , а также за
явления выдвинутых кандида
тов в депутаты о согласии 
баллотироваться от Коммуни
стической партии Советского

Союза, избирательная комис
сия установила, что выдвиже
ние всех кандидатов в народ
ные депутаты С С С Р  произве
дено в соответствия с Законом 
С С С Р  «О  выборах народных 
депутатов С С С Р* .

(Окончание на 3 й стр.)

(ВТОРНИК, 17 ЯНВАРЯ 1989 ГОДА ЦЕНА 3 КОП.

С овершенствовать управление АП К
С о в е щ а н и е  в Ц К  К П С С

Как уже сообщалось, пути 
•совершенствования управления 
в агропромышленном комплек
се страны на демократиче
ской основе в условиях актив
ного развития новых экономи
ческих отношений рассмотре
ны на совещании в Ц К  К П С С , 
состоявшемся 13 января. На 
него были приглашены секре
тари ряда райкомов, обкомов, 
•крайкомов партии, Ц К  ком
партий союзных республик, 
председатели Советов М ини
стров союзных республик, 
областных, краевых и рес
публиканских агропромышлен
ных комитетов, генеральные 
директора агрокомбинатов, 
руководители агропромышлен
ных объединений, агрофирм, 
агроторговых предприятий, 
научно-производственных и 
производственных систем, 
председатели колхозов, ди
ректора совхозов и перера
батывающих , предприятий, 
ученые-аграрники, арендато
ры, а также работники ря
да министерств и ведомств, 
представители средств массо
вой информации.

Открывая совещание, Гене
ральный секретарь Ц К  К П С С ,

Посмотрите, какие потери: 
что ни гидростанция, то— це
лые массивы утраченных пой
менных земель. А  ведь эти 
заливные луга и пастбища да
вали продукцию. Причем речь 
идет о миллионах гектаров 
самых хороших угодий, на ко
торых многие хозяйства бази
ровали свое животноводство. 
Вот вам еще один промах.

Короче говоря, аграрное де
ло —  это грандиозное дело, 
затрагивающее основу жизни 
всего нашего общества, его 
невозможно вести, не гармо
низируя с отраслями народно
го хозяйства, не поддерживая 
соответствующие эквивалент
ные отношения. Одно время 
было исторически необходимо, 
как говорится, подналечь на 
село, привлечь его ресурсы 
для создания промышленного 
потенциала. Это обстоятельст
во диктовалось определенным 
историческим периодом. А  у 
нас такое положение стало 
нормой. Это деформировало 
всю аграрную политику, а 
значит, и практику, серьезно 
сказалось на состоянии и ре
зультатах функционирования 
сельского хозяйства. С  таким

Председатель Президиума Вер- положением мы не можем со-
ховного Совета С С С Р  М . С . ппамгипа и ѵгиіпиткгя Янячит.
Горбачев сказал:

Наша работа по подготовке 
Пленума Центрального Коми
тета партии по вопросам аг
рарной политики, который со
стоится в марте, вступила в 
решающий этан. -Это будет 
важный Пленум. Думаю , даже 
этопр слова недостаточно для 
того, чтобы охарактеризовать 
значение предстоящего партий
ного форума. Это определя
ется тем, что будет обсуждать
ся кардинальное направление 
нашей внутренней политики.

Когда мы говорим об аграр
ной политике, об аграрном 
комплексе, то речь идет преж
де всего о продовольственном 
вопросе —  одной из важней
ших проблем, стоящей перед 
любым государством. Это тот 
вопрос, который мы должны 
решить в условиях перестрой
ки на новых подходах, решить 
как надо, в полной мере. Все 
мы видим, что решение про
довольственного вопроса за
тянулось. Но уверены —  у нас 
есть и экономические, и со
циальные, и природные усло
вия для того, чтобы проблема 
была решена.

Когда мы говорим об аграр
ной политике, мы имеем в ви
ду, что речь идет о людях, за
нятых хлеборобским трудом, 
об их жизни, о колхозном 
крестьянстве, о рабочем клас
се. И , естественно, никакая 
аграрная политика не может 
быть эффективной, продуктив
ной, плодотворной, если она 
не будет учитывать интересы 
сельских тружеников — и со
циальные, и экономические, и 
культурные, в общем, широ
кий круг интересов и чаяний 
людей.

Когда мы говорим об аграр
ной политике, мы имеем в ви
ду особенность этой отрасли, 
этого аграрно-промышленного 
народнохозяйственного комп
лекса -— то, что его функцио
нирование осуществляется в 
определенных природных ус
ловиях. Отрасль связана с при
родой, непосредственным об
щением с нею. Это наклады
вает огромный отпечаток на 
всю деятельность тружеников 
села. М ы  не можем игнориро
вать природу, более того —  
только на основе содружества 
с природой, уважительного от
ношения к ней можно уверен
но вести и развивать сельско
хозяйственное производство не 
только сегодня, но и завтра. 
Это, товарищи, большие воп
росы. Не все тут было ладно, 
и ошибок допущено много —  и 
в деле мелиорации, и в систе
мах земледелия. Иногда мы, 
откровенно говоря, просто-на
просто насиловали природу 
вместо того, чтобы понять ее 
особенности в каждом регионе 
и, скажу больше,—  в каждом 
колхозе, на каждом поле.

Когда мы говорим о сель
ском хозяйстве, об аграрном 
комплексе, то речь всегда идет 
о главном —  о земле, о чело
веке на земле. Земля и лю
ди —  вот краткая формула аг
рарной политики. Т ут  многое 
взаимосвязано. М ы  многое по
теряли, раскрестьянив страну 
в том смысле, что оторвали 
человека от земли, от средств 
производства и этим нанесли 
большой удар по всему аграр
ному делу, в первую очередь 
по отношению людей к земле. 
К  тому же в процессе преоб
разования производительных 
сил в стране далеко не всегда 
соблюдались интересы аграр
ного сектора, не учитывалось 
то, что к земле нужно отно
ситься очень ответственно.

гласиться и мириться. Значит, 
встает вопрос о гармонизации, 
об эквивалентности. Весь на
роднохозяйственный комплекс, 
все его отрасли должны разви
ваться динамично, во взаимо
связи. И  нужно находить ме
ханизмы, которые поддержи- | 
вали бы эту гармонию, экви
валентные отношения.

Посмотрите, сколько всяких 
перекосов в самом аграрном 
секторе. Это требует осмыс
ления. М ы  в центр этих проб
лем поставили несколько во
просов: вопрос кардинальной 
перестройки экономических 
отношений, социального обу
стройства деревни й, конечно, 
вопрос о земле. Я  это говорю 
к тому, что нынешний раз ,ѵ. 
говор —  это часть той боль
шой подготовительной рабо
ты, которая ведется к Плену
му.

Нам  надо прийти на Пле
нум основательно оснащенны
ми для того, чтобы оценить 
пройденный путь, наши дости
жения, извлечь уроки из до
пущенных- промахов. Н адо ви
деть реальную картину поло
жения дел в нынешнем аграр
ном секторе для того, чтобы 
предложить современную аг
рарную политику, которая бы, 
опираясь на достижения, от
казываясь от ошибок, исправ
ляя деформации, допущенные 
по отношению к этой важной 
сфере нашей экономики, вы
вела нас на плодотворную ра
боту, которая бы отвечала ин
тересам нашего общества.

М ы  должны прийти на Пле
нум с продуманной концеп
цией. Это политика. М ы  не 
ставим задачу решить на этом 
Пленуме все конкретные во
просы. Но мы должны соз
дать такие политические пред
посылки, выработать такие 
ориентиры, которые бы учи
тывали все и открывали нам 
путь для уверенного развития 
аграрно-промышленного ком
плекса, быстрейшего решения 
продовольственной проблемы. 
В  рамках таких встреч, как. 
сегодня (а их уже было не
сколько), обсуждалось поло
жение дел на различных уча
стках аграрного сектора, де
лался анализ, оценивался 
опыт, накопленный после май
ского (1982 г.) Пленума Ц К , 
в том чисЛе в развитии раз
личных форм подряда, аренд
ных отношений, социального 
переустройства деревни, эко
номических взаимосвязей с 
другими отраслями и многое, 
многое другое.

Задача нашей сегодняшней 
встречи—  неформальный, от
кровенный, открытый обмен 
мнениями и предложениями 
по проблемам, которые нако
пились. Вы можете сказать 
лишь несколько слов, но важ
но высказать свою точку зре
ния. Надо говорить объектив
но, честно. Тема нашего раз
говора связана с управлением 
сельскохозяйственным произ
водством, каким оно должно 
быть на уровне колхоза и сов
хоза, в самом первичном зве
не при развитии арендных от
ношений. М ы  слышим разные 
точки зрения о колхозах и сов
хозах. Наша точка зрения о 
их роли и значении известна. 
М ы  ее защищаем не просто 
ради каких-то привязанностей, 
а по существу, в силу того, 
что мы убеждены в правоте 
такого подхода.

Нам предстоит рассмотреть, 
каким должно быть управле
ние и взаимодействие первич
ных звеньев на уровне сель-

скогр района. Идет процесс, 
когда, например, в колхозе 
на основе развития арендных 
отношений возникает коопера
тив кооперативов. Это может 
происходить только на базе 
широкой демократии. В ряде 
районов, используя опыт т у 
ляков, создаются советы ди
ректоров, руководителей коо
перативов. Эти ' советы опре
деляют всю политику, все 
взаимосвязи, чтобы раскрыть 
потенциал того или иного рай
она. А  аппарат Агропрома в 
этом случае занимает свое ис
тинное место —  он обслужива
ет совет, помогает решать во
просы.

Ныне перед районным зве
ном возникают вопросы, как 
помочь хозяйствам реализо
вать продукцию, как ее пере
работать, как лучше общими 
усилиями повести капитальное 
строительство, какие вопросы 
решить в первоочередном по
рядке, по каким направлениям 
вести кооперирование. Вот в 
чем нужна помощь колхозу, а 
не в том, чтобы представитель 
аппарата учил крестьянина, 
как надо сеять, пахать и так 
далее. Теперь даже председа
тель кооператива, правления 
колхоза, директор совхоза не 
может командовать и дикто
вать кооператору. Он говорит 
свое слово в том случае, когда 
возникают проблемы экологи
ческого, ветеринарного харак
тера, когда затрагиваются во
просы, связанные с научно- 
техническим прогрессом. Свое
образный девиз дня: не вме
шивайся, а помогай.

Далее, как обстоят дела на 
уровне области, края? Почему 
там по-прежнему сохраняются 
все производственные подраз
деления, задача которых —  
командовать? Значит, в рай
оне, в колхозе, совхозе нахо
дят правильные решения, а на 
уровне области, республики и 
лаже центра продолжают дер 
жать большой командно-бюро
кратический аппарат. Зачем? 
Чтобы какой-то руководитель, 
не зная толком, что происхо
дит в колхозах, давал различ
ные ненужные, а порой и 
вредные указания.

Все эти вопросы мы хотим 
сегодня выяснить. Это очень 
важно,, потому что сейчас идет 
перестройка, происходят боль
шие перемены. М ы  много вы
явили полезного, подсказанно
го самой жизнью, но все это 
упирйется в отжившие формы 
управления, за которые все 
еще цепляются многие руко
водители и специалисты. Они 
не хотят утруждать себя забо
тами о более быстром решении 
проблемы продовольствия в 
стране.

М ы  должны активизировать 
наших специалистов. Люди 
понимают, что специалист ну
жен. Как только они начинают 
формировать арендные отно-* 
шения, создавать кооператив, 
то приглашают в свой коллек
тив специалиста, который зна
ет дело, умеет работать.

Вот, товарищи, такова тема 
нашего нынешнего разговора. 
Еще раз призываю: давайте
говорить откровенно. Что де
лать, как совершенствовать 
процесс экономических отно
шений, весь процесс пере
стройки в деревне, чтобы на 
деле раскрыть ее огромный по
тенциал?

С  докладом на совещании' 
выступил первый заместитель 
Председателя Совета Мини
стров С С С Р , председатель Гос- 
агропрома С С С Р  В. ‘С. М ура- 
ховский. Он сообщил, что в 
соответствии с решениями X I X  
Всесоюзной партийной конфе
ренции о расширении прав 
союзных республик подготов
лены предложения о совершен
ствовании системы управления 
агропромышленным производ
ством в стране. Эти предложе
ния направлены на то, чтобы 
создать реальные условия для 
большей самостоятельности 
регионов в решении вопросов 
продовольственного обеспече
ния, устранить чрезмерную 
централизацию в этом деле, 
предоставить широкие права 
основному производственному 
звену —  колхозам, совхозам и 
перерабатывающим предприя
тиям преимущественно на ос
нове экономических методов, 
всемерно содействовать разви
тию кооперативного движения 
на селе.

Предусматривается макси
мально упростить управленче
скую  структуру в агропромыш
ленном комплексе и повысить 
эффективность управления.

Цель состоит в том, чтобы, 
используя хозяйственный рас
чет, самоуправление и самофи
нансирование, активнее задей
ствовать имеющиеся резервы 
и возможности регионов в на

ращивании сельскохозяйствен
ного производства и серьезно 
улучшить снабжение населе
ния продовольствием.

Докладчик напомнил, что 
перестройка в сельском хозяй
стве и пищевых отраслях про
мышленности началась после 
майского (1982 г.) Пленума 
Ц К  К П С С . Именно в этот пе
риод был взят твердый курс 
на усиление роли экономиче
ских методов хозяйствования. 
Для перестройки производ
ственных отношений на селе 
исключительно важное значе
ние имеют Закон о государ
ственном предприятии, Закон 
о кооперации и постановление 
Центрального Комитета пар
тии и правительства о перево
де предприятий и организаций 
агропромышленного комплекса 
на полный хозяйственный рас
чет и самофинансирование. 
Реализация этих и ряда дру
гих документов создали усло
вия для развития новых форм 
организации общественною 
производства, которые в наи
большей степени отвечают на
меченным преобразованиям.

Прежде всего это коллек
тивный и арендный подряды, 
различные виды кооперативов 
в составе колхозов и совхозов. 
За  последние годы возникли 
принципиально новые типы 
агропромышленных формиро
ваний —  агропромышленные 
объединения в районе, агро
комбинаты, агрофирмы, агро- 
торговые предприятия, различ
ного рода производственные и 
научно-производственные си
стемы и объединения. И  все 
же, продолжал докладчик, в 
агропромышленном комплексе 
до сих пор сохраняется чрез
мерная централизация управ
ления, стремление решать мно
гие мелкие вопросы на верх
них уровнях управления. И с
текшие годы пятилетки пока
зали также, что действующая1 
многозвенная организационная 
структура управления агро
промышленным производством 
все более приходит в противо
речие с новыми • принципами 
хозяйствования, особенно в 
связи с развитием на селе коо
перативного движения и аренд
ных отношений, переходом на 
полный хозрасчет и самофи
нансирование.

Характеризуя основные 
принципы управления в раз
личных звеньях А П К , доклад
чик подчеркнул, что колхозы 
и совхозы были и остаются 
основой социалистической си
стемы сельского хозяйства, 
главным источником создания 
в стране прочного продоволь
ственного фонда. Сегодня речь 
идет о том, чтобы вдохнуть в 
колхозно-совхозную систему 
новую жизнь за счет всемерно
го совершенствования произ
водственных отношений, раз
вития внутрихозяйственных 
кооперативов и аренды. Ины
ми словами, нужно преодолеть 
отчужденность крестьянина от 
земли и средств производства, 
сделать его по-нцстоящему хо 
зяином. Повседневная практи
ка дает примеры успешного 
развития новых организацион
ных форм н рамках колхозов 
и совхозов.

Сегодня основные производ
ственные звенья колхозов и 
совхозов по существу стано
вятся объединениями первич
ных трудовых коллективов,

, основанных на арендных отно
шениях и кооперативных прин
ципах деятельности. Здесь как 
никогда широко и истинно 
колхозники и рабочие участ
вуют в самоуправлении.

В  колхозе или совхозе в 
этом случае не нарушается 
целостность их системы хозяй
ствования, управленческие 
функции администрации при 
этом все более концентриру
ются на создании условий для 
эффективной деятельности 
первичных трудовых коллек
тивов. Такой подход к по
строению системы управления 
хорошо показал себя во мно
гих колхозах и совхозах. На 
примере колхоза «Победа* 
Матвеево-Курганского района 
Ростовской области докладчик 
показал высокую эффектив
ность производственных отно
шений на принципах хозяй
ственного расчета, развития 
самостоятельности и демокра
тических начал в управлении 
общественным производством.

В  сельскохозяйственном про
изводстве могут развиваться и 
новые типы кооперативов, и 
семейные трудовые крестьян
ские хозяйства.

Вполне попятно, что аренд
ные, семейные, трудовые кре
стьянские хозяйства, очевид
но, не сумеют работать само
стоятельно, они будут по ло
гике развития примыкать к 
колхозам и совхозам или объ

единяться в кооперативные 
союзы, чтобы лучше вести сер
вис, решать проблемы сбыта, 
снабжения.

На районном уровне управ
ление хозяйственной деятель
ностью колхозов и совхозов 
должно формироваться снизу, 
идти от предприятий. Колхозы 
и совхозы, а также организа
ции, обслуживающие их, объ
единяются и создают совет —  
орган хозяйственного управле
ния в районе с такими функци- 

.ями, которые должны обеспе
чивать нормальную деятель
ность колхозов и совхозов. Не 
для командования ими, а 
только для выполнения тех 
функций управления, в кото
рых они нуждаются. Совет 
должен избираться представи
телями колхозов, совхозов и 
других организаций и иметь 
рабочий аппарат, который ор
ганизует выполнение решений 
совета, но не командует кол
хозами и совхозами.

Касаясь деятельности агро
комбинатов, агрофирм, агро
торговых объединений, произ- 
водствепных и научно-произ
водственных систем, доклад
чик подчеркнул, что вступле
ние в эти формирования долж
но быть исключительно добро
вольным.

Каким видится управление 
на уровне области, края и ав
тономной республики? Здесь 
также могли бы избираться 
советы по управлению агро
промышленными объединения
ми области, края и автоном
ной республики.

При создании управленче
ских структур, продолжал до
кладчик, не должно быть ша
блона. Нельзя делать все на 
одну колодку. Надо исходить 
из конкретных условий для 
того, чтобы освободить агро
промышленные комитеты от 
командных функций и опера
тивного руководства колхоза
ми и совхозами и другими 
предприятиями, сосредоточить 
их силы и внимание именно на 
тех вопросах, решение кото
рых невозможно или менее 
эффективно в хозяйствах или 
на районном уровне.

Намечаемая перестройка ор
ганизационных структур в аг- 
ропромышлеином комплексе в 
районах, областях, краях и 
республиках логически приво
дит к необходимости измене
ния управленческих функций 
на союзном уровне.

Продовольственная проблема 
сегодня является важнейшим 
вопросом экономического и со
циального развития страны. В  
связи с этим потребуется и 
впредь обеспечить приоритет 

• агропромышленного комплек
са. Предстоит еще многое сде
лать для развития социальной 
сферы села, укрепления мате
риально-технической базы, осо
бенно перерабатывающей про
мышленности, хранения и 
транспорта. Важнейшей зада
чей центра является подготов
ка крупных общегосударствен
ных программ с учетом наибо
лее полного использования воз
можностей и особенностей 
каждого региона. Необходима 
большая работа в области ре
гулирования экономических от
ношений как в самом агро
промышленном производстве, 
так и с другими народнохо
зяйственными комплексами. 
Сюда относятся вопросы экви
валентного обмена между аг
ропромышленным комплексом 
и промышленным сектором, 
разработка экономических нор
мативов.

Важнейшей функцией цент
ра должно быть также осу
ществление мероприятий по 
совершенствованию хозяйст
венного механизма А П К , раз
витию форм организации про
изводства, арендных отноше
ний, кооперативного движения, 
внедрению достижений научно- 
технического прогресса, актив
ному включению агропромыш
ленных предприятий страны в 
международное разделение 
труда.

В  заключение докладчкк ска
зал:

С  учетом накопленного опы
та и современных требований 
нам еще раз необходимо про
думать и более четко опреде
лить функции и структуру цен
тральных и республиканских 
органов управления агропро
мышленным комплексом и пла
номерно осуществить эту пе
рестройку.

Колхозы, то есть коопера
тивы, это —  наивысшая фор
ма развития экономических 
взаимоотношений на селе —  
такую  мысль высказал в сво
ем выступлении директор сов
хоза «Аврора* Вологодской 
области Н. М . Подгорнов. Сов
хоз «Аврора*, сказал он, сей
час на полном хозрасчете, его

коллектив взял в аренду ос
новные фонды. Лично я, про
должал директор, не пред
ставляю, что такое хозрасчет 
без аренды и что такое аренда 
без хозрасчета. Это у меня не 
укладывается. Одно без друго
го существовать не может. Ес
ли идти по этому пути дальше 
считает он, то колхозы стоят 
выше на порядок, чем совхо
зы —  государственные пред
приятия.

ДаЙее выступающий кос
нулся вопроса, который волну
ет сегодня многих на селе: аг
рокомплекс буквально захлес
тывает отчетность —  админи
стративная и статистическая. 
Пока несовершенным остает
ся бухгалтерский учет, нет 
должного порядка в обеспече
нии колхозов и совхозов мате
риально-техническими ресур
сами. Сложившуюся в этом от
ношении схему нужно менять, 
отчетность должна быть у нас 
одна: сколько реализовано про
дукции, какой продукции, ка
кими основными и оборотными 
средствами мы располагаем.

Бухгалтерский учет должен 
быть настолько простым, что
бы он был доступным каждо
му рабочему человеку, каж 
дому члену арендного коллек
тива.

Председатель агропромыш
ленного объединения «Ново- 
московское* Тульской области 
В. Стародубцев основное 
внимание в своем выступлении 
уделил анализу перестройки 
экономических отношений и 

управления агропромышленным 
комплексом страны.

Снова протаскиваются идеи 
бюрократической системы ор
ганов управления, недремлю
щего руководства и контроля 
сельскохозяйственных и дру
гих предприятий и организа
ций. Снова колхозы и сов 
зы —  производители сырья и 
продовольствия —  рассматри 
ваются как объекты управле
ния этой системы.

Мне, сказал оратор, эта бо
лезненная настойчивость со
вершенно непонятна. Выход 
надо искать в том, чтобы все 
сферы агропромышленного 
комплекса страны —  перераба
тывающая промышленность, 
производственная инфраструк
тура, производство средств 
производства —  в основном 
управлялись представителями 
колхозов и совхозов, работали 
в соответствии с их интереса
ми. Необходимо предоставить 
право образовывать на добро
вольной основе агропромыш
ленные ассоциации колхозов, 
совхозов и других производи
телей продовольствия на рай
онном, областном, краевом, 
региональном или союзном 
уровнях.

На  районном уровне нужны 
интегрированные предприятия 
на основе кооперации колхо
зов и совхозов, предприятий и 
организаций по заготовке, 
транспортировке, переработ
ке сырья, торговле, производ
ственной инфраструктуре. На 
областном, республиканском и 
союзном уровнях агропро
мышленные ассоциации целе
сообразно ориентировать на 
решение таких вопросов, как 
производство средств произ
водства, материально-техни
ческое снабжение, научное 
обеспечение А П К  и другие.

Видимо, сегодня надо при
знать необходимым разграни
чить функции государствен
ного и хозяйственного управ
ления агропромышленным 
комплексом страны. Далее он 
остановился на необходимости 
не формального, а действен
ного распространения опыта 
агропромышленных объеди
нений, убедительно доказав
ших свою экономическую, хо
зяйственную целесообраз
ность.

Надо изжить старый подход 
к  деревне как к поставщику 
сырья. Вот почему требуется 
серьезное переосмысление, 
анализ, более углубленный 
подход к решению многих хо
зяйственных задач в агропро
мышленном комплексе.

Кардинальное решение про
довольственной проблемы, на
сыщение продовольственного 
рынка требуют сейчас комп
лексного подхода и осущест- 

> вления целого ряда сложных, 
наболевших проблем экономи
ческого, организационного и 
технологического порядка, 
сказал вице-президент Акаде
мии наук Украинской С С Р  
И . И . Лукинов. В  своем вы
ступлении он остановился на 
вопросах, связанных с эконо
мической системой и экономи
ческим регулированием. Если 
мы всерьез не сумеем овладеть

(Окончание на 2-й стр.)

АРМИЯ И ПЕРЕСТРОЙКА
(С XXXIII ПАРТИЙНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ ЗакВО)

Перестройка а армии иосит свои характерные особенно
сти, имеет собственные аекономериости, и глаеиеа аадача — 
четно определить свое место в ней. »то подчеркивалось не 
XXXIII партийной конференции Красиоамамеииого Закавказ
ского военного округе, состоявшейса а Тбилиси 11 н 14 ян
варя. Ее делегаты обсудили работу политического управле
ния округа по выполнению устеиоеои XXVII сьеада КПСС, 
XIX Всесоюзной партконференции.

С докладом, тезисы кото
рого были предварительно 
опубликованы в окружной 
газете «Ленинское знамя*, на 
конференции выступил член 
военного совета —  началь
ник политуправления ЗакВО  
генерал-майор А . Н . Нови
ков. Бы л заслушан также 
отчет партийной комиссии 
при политуправлении окру- 
га.

На конференции выступи
ли первый секретарь Ц К  К П  
Грузии Д. И . Патиашвили, 
начальник Іражданской обо
роны СССР —  заместитель 
министра обороны СССР 
генерал армии В . Л . Го
воров. командующий вой
сками ЗакВО  генерал-пол
ковник И. Н . Родионов.

В  , докладе, выступлениях 
подчеркивалось, что вопрос, 
вынесенный на обсуждение, 
отражает выдвинутую жиз
нью потребность в усилении 
партийного влияния во всех 
звеньях армейского организ
ма, повышении роли и от
ветственности политорганов 
и партийных организаций 
как генераторов перестрой
ки в армии и на флоте. Ведь 
процессы демократизации и 
обновления не могли не за
тронуть и Вооруженные Си
лы СССР, в чем еще раз 
проявились неразделимость 
армии и народа, их органи
ческое единство, традицион
но питающее ратную доб
лесть советских воинов.

ны глубочайшие соболезно
вания всем воинам, потеряв
шим родных, друзей и близ
ких. командованию и полит- 
органам округа.

Народ с армией, а армия 
всегда с народом в часы 
тяжких испытаний. Пройдут 
годы, а благодарные трудя
щиеся Советской Грузии не 
забудут зиму 1987 года, 
когда воины Закавказья при
шли на помощь населению 
ряда районов республики, на 
которые обрушились снеж
ные лавины и наводнения. 
Все свое ратное мастерст
во, выработанное месяцами 
упорного труда, отдали во
ины людям и в январе ны
нешнего года, когда некото
рые районы Грузии постра
дали от обильного снегопада 
и ураганного ветра. Они по
могали наладить железнбдо- 
рожное движение, доставля
ли спасателей в труднодо
ступные места, расчистили 
более 120 километров дорог 
и подъездных путей

Эти образцы друж бы  и 
братства, взаимовыручки и 
взаимопомощи —  главное за. 
воевание социалистического 
общества. Тем больнее ото
звались на этом фоне собы
тия в Армении и Азербай
джане, во время которых вои
ны вновь окпзались на высо
те, защищали мирных жите
лей от рук экстремистов и 
провокаторов, пытавшихся 
разжечь межнациональную 
рознь. АрмияВнеш няя политика паотии п у т п п  защищает на-

Л ш Т т ^ ж и Г ю щ а я  Р.™ : И
мя решительного обновле
ния по форме и по сущест
ву, выдвинула на основе 
нового политического мыш
ления значительные инициа
тивы в области разоруже
ния, с которыми выступил 
в ООН Генеральный секре
тарь Ц К  КПСС, Председа
тель Президиума Верховно
го Совета СССР М. С. Гор
бачев. Эти предложения о 
крупном одностороннем сок: 
ращении наших вооружен
ных сил и вооружений, как 
и меры, ранее предприня
тые Советским Союзом по 
разрядке международной на
пряженности, являются сви
детельством начала пере
стройки на основе оборони
тельной военной доктрины 
СССР. В  этих условиях у 
советских воинов одна зада
ча: безопасность страны дол
жна быть гарантирована пу
тем повышения не количест
венных, а качественных па
раметров.

Именно надежность опре
деляет качество и результа
тивность воинского труда. 
Особенно ярко это высвети
лось, когда Катастрофичес
кое землетрясение обруши
лось на землю Армении. 
Острой болью отозвалась 
эта трагедия в сердце каж
дого1 военнослужащего. Во
енные. цак и подобает в су
ровый час, одни из первых 
пришли на помощь постра
давшим от землетрясения, 
расчищали завалы, спасали 
раненых, охраняли порядок, 
разгружали грузы, доставля
ли пищу. воду, одежду, ме
дикаменты. Сутками не смы
кая глаз, проявляя собран
ность и четкость, воины по
давали пример того, как на
до действовать в экстремаль
ных ситуациях, преодолевать 
растерянность. собирать в 
кулак волю и чувства. Ус
пешному решению сложных 
задач в районах бедствия 
способствовали активно дей
ствовавшие политор г  а н ы, 
первичные парторганизации, 
все коммунисты. А  ведь бы
ли тяжелые потеря и сре
ди личного состава ЗакВСЦ 
членов семей военнослужа
щих. От имени партийной 
организации Грузии, всех 
трудящихся республики на 
конференции были выраже-

она оказалась способной за
щитить людей и от преступ
ных посягательств, принять 
на себя удар, добиваясь их 
примирения, а человек в за
щитной форме.стал для тру
дящихся еще роднее и бли
же.

В  связи с этим отмечалось, 
что в Закавказье усилилось 
внимание к  проблемам, свя
занным с дальнейшим укреп
лением связей армии и на
рода. Им посвящены совме
стное собрание партийного 
актива Грузии и военного ок
руга, деятельность республи
канских и армейских коорди
национных советов по межна
циональным отношениям. Но, 
подчеркивали делегаты, надо 
сделать все, чтобы работа в 
этом направлении была по
вседневно активной, повыша
лись культура межнацио
нального общения военнослу
жащих, роль партийных ор
ганизаций военкоматов, осо
бенно в сельских районах, а 
также — военных кафедр ву
зов, военруков школ, техни
кумов и П Т У , наводились 
прочные .мосты дружбы, со
трудничества и взаимодейст
вия армейских политорганов 
и местных парторганизаций.

За последние годы в Ц К 
Компартии Грузии сложи
лась стройная система сов
местно# работы с командо
ванием военного и погранич
ного округов по улучшению 
военно-патриотического и ин
тернационального воспита
ния молодежи, подготовке се 
к службе в Вооруженных С и 
лах. Важное значение при
дается повышению ответст
венности руководителей пар
тийных, советских, комсо
мольских органов, органов 
народного образования, здра
воохранения, республикан
ских военк о м а т а и Ц К  
Д О СААФ за решение связан
ных с этим задач. По отзы
вам командиров, большинст
во призывников из Грузии 
достойно выполняет свой во
инский и интернациональный 
долг. Вместе с тем многие 
аспекты этой важной рабо 
ты продолжают вызывать 
серьезную озабоченность. По
этому необходимо и впредь 
принимать самые действен-

(Окоичаииа на 3-й стр.).
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методами экономического уп
равления, в частности метода
ми ценового и финансово-кре
дитного регулирования, мето
дами и системой инвестицион
ной и структурной политики, 
то, как бы мы ни совершенст
вовали формы организации 
управления производством, 
особых успехов не добьемся, 
сказал он.

В  Институте экономики А Н  
С С С Р , сообщил выступивший, 
мы провели тщательный ана
лиз тенденций движения из
держек производства-* себе
стоимости, цен и рентабельно
сти производства, начиная от 
добывающих отраслей про
мышленности и кончая выпус
ком товаров народного потреб
ления, включая аграрно-про
мышленный комплекс:

Дело в том, что за послед
ние 25 лет, по мнению учено- 

• го, происходило прямо-таки 
глобальное удорожание про
изводства. Вопрос заключает
ся в том, что длительное вре
мя сельское хозяйство служи
ло своего рода инвестицион
ным донором экономики стра
ны из-за системы неэквива
лентных цен.

Исходя из этого, оратор вы
сказался за необходимость це
новой реформы, остановился 
на принципах ее осуществле
ния, которые он считает целе
сообразными.

Выступивший затем первый 
секретарь Ц К  Компартии М ол 
давии С . К , Гроссу отметил, 
что сложившаяся сегодня си
стема с командно-волевыми 
методами управления оторва
на от производителей и от пот
ребителей, не обладает необ
ходимой гибкостью, пока не 
превалируют экономические 
методы хозяйствования.

Возникло явное противоре
чие меж ду производителями, 
которые настойчиво пробивают
дорогу хозяйственной само
стоятельности, и верхним эше
лоном управления, по-прежне
му действующим администра
тивными методами.

Поэтому, сказал оратор, мы 
глубоко убеждены в том, что 
назрела необходимость на ус
ловиях полного хозрасчета и 
самофинансирования передать 
многие функции управления 
аграрно-промышленным комп
лексом непосредственно совет
ским  и хозяйственным орга
нам на местах.

П о  мнению выступающего, в 
республике надо создавать но
вые производственные фор
мирования, способные в ры
ночных условиях вести расши
ренное воспроизводство, ре
шать социальные проблемы за 
счет собственных накоплений. 
В  настоящее время в респуб
лике завершается реорганиза
ция аграрно-промышленного 
комплекса, сокращается ад
министративно - управленче
ский аппарат. При  этом ис
ключительно важное значение 
придается колхозам, совхо
зам, перерабатывающим пред
приятиям, объединениям по 
расширению их самостоятель
ности.

Слово предоставляется ге
неральному директору агро
комбината «Раменский* М ос
ковской области К . В. Куниц- 
кому.

Если  бы сегодня меня спро
сили, какое мое мнение об 
агропромышленных комбина
тах типа «Кубань*, «Рамен
ский* и других, или об агро
промышленном объединении 
«Новомосковское*, я бы обеи
ми руками голосовал за такую  
форму управления агрокомп
лексом, сказал он. Почему? 
Потому что мы создаем эти 
новые формирования на демо
кратической основе, особенно 
сейчас, когда мы остро пере
живаем продовольственную 
проблему, когда надо уско
ренными темпами ее решать.

Говоря о работе агроком
бината «Раменский*, его р у 
ководитель подчеркнул, что 
все 53 предприятия и органи
зации, которые входят в ком 
бинат, работают рентабельно, 
действуют на полном хозрас
чете.

М . С . Горбачев просит вы
ступающего подробнее рас
сказать о взаимоотношениях 
хозяйства с  различными звень
ями управления А П К , в какой 
мере нужны они хозяйствам, 
производству.

К . В . Куницкий. Без опеку
нов легче работать. Н а  какой- 
то промежуток времени они 
притихли, а сейчас опять на
чинают голову поднимать, 
причем начинают снова распи
сывать у  нас килограммы кон
фет, маршруты движения на
ших овощей и целый ряд дру
гих вопросов. Дело ведь до
шло до того, что мы букваль
но несколько дней назад по
лучили телеграмму за под
писью Госагропрома союзного 
и Агробанка, что сейчас, мол, 
надо установить местным гос
банкам, агробанкам персо
нальный контроль за расходо
ванием зарплаты в каждом хо
зяйстве.

Отвечая на вопрос М . С . 
Горбачева о развитии аренд
ных отношений в рамках «г- 
рокомбината, директор « Р а 
менского* сослался на при
мер совхоза «Заворово*, ко 
торый целиком перешел на 
арендный подряд. Создано 10 
кооперативов: 2 —  растение
водческих, 4 —  животновод
ческих, автотранспортный коо
ператив, механическая мастер
ская, строителей и работников

жилбыта. Менее года прошло 
с тех пор, а конкретные ре
зультаты видны. Особенно бы
стро повышается качество про
дукции. Сейчас 89 семей в хо
зяйстве работают на семейном 
подряде.

Считаю, сказал в заключе
ние выступающий, что аренд
ный подряд в первую очередь 
надо развивать внутри совхо
за или колхоза, потому что 
это повлечет за собой не толь
ко увеличение производства, 
но и даст возможность ре
шать главную заДачу —  твер
до поставить хозяина на зем
лю.

Н а  трибуне —  председатель 
колхоза «Победа* Матвеево- 
Курганского района Ростов
ской области В . А .  Гулов. Он 
выразил полное согласие с  те
ми, кто считает, что основой 
сельскохозяйственного произ
водства должны быть колхозы 
и совхозы. Свое мнение он 
подкрепил данными, характе
ризующими прочное экономи
ческое положение возглавляе
мого им  хозяйства.

Оратор высказался за даль
нейшее развитие подсобных 
промыслов, рациональное и 
быстрое решение проблемы за
долженности колхозов и сов
хозов, усиление внимания к  во
просам соцкультбыта. Дет
ский сад в колхозе находится 
в приспособленном помеще
нии, здание школы давно об
ветшало. Н о  ремонт отклады
вается, в хозяйстве нет строй
материалов. А  город свою по
мощь селу ослабил.

Говоря о необходимости 
свободы в планировании, пред
седатель колхоза подчеркнул, 
что нужен экономический ры
чаг, который заинтересовал 
бы хозяйство в производстве 
именно той продукции, кото
рая в первую очередь необхо
дима государству.

О  значительных функцио
нальных изменениях в аппа
рате облагропромов рассказал 
в своем выступлении предсе
датель Госагропрома Белорус
ской С С Р  Ю . М . Хусаинов. 
Он отметил, что проведена 
также коренная перестройка 
управления в районных агро
промышленных объединениях. 
Всю ду осуществлен переход к 
выборным органам хозяйст
венного управления, избраны 
советы районных объедине
ний, работающие на демокра
тических началах и принци
пах хозрасчета. Советы по 
своему усмотрению определя
ют принципы взаимоотноше
ний хозяйств с обслуживаю
щими организациями.

В  республике немало дела
ется для того, чтобы район
ные объединения стали науч
но-организационными центра
ми по освоению экономиче
ских методов управления,вне
дрению ресурсосберегающих 
технологий, передовых систем 
земледелия и животноводства.

П о  мнению выступающего, 
колхозы и совхозы являются 
основной формой организации 
товарного сельскохозяйствен
ного производства. Видимо, 
целесообразно было бы мест
ным органам предоставить пра
во в ряде случаев допускать 
изменение форм собственно
сти, а именно —  преобразовы
вать отдельные низкорента
бельные государственные пред
приятия в коллективные хо 
зяйства. ✓

Оратор затронул ряд акту
альных проблем, связанных с 
планированием, системой уп
равления, комплексной меха
низацией сельскохозяйствен
ного производства, внедрением 
хозрасчета и самофинансиро
вания.

Я  убежден в том, сказал ака
демик В А С Х Н И Л  В. А .  Тихо
нов, что ни одна крупная хо
зяйственная система не может 
существовать только на круп
ных высококонцентрирован
ных предприятиях. И  никогда 
мы не сумеем получить необ
ходимую  пропорциональность 
и одновременно динамичность 
в пропорциях, если будем 
ориентироваться только на 
высокий - уровень концентра
ции производства.

Лю бая хозяйственная си
стема, и это показывает ми
ровой опыт, всегда есть един
ство крупных, среднетоварных, 
мелкотоварных и даже нето
варных предприятий. И  толь
ко такая структура воссозда
ет тот необходимый гибкий 
механизм, который позволяет 
этим предприятиям взаимо
действовать, налаживать до
статочно маневренную струк
туру, меняющуюся в необхо
димых случаях вместе с изме
нением общественных потреб
ностей в продуктах.

Остановившись далее на 
проблемах ценообразования на 
средства производства, оратор 
предложил устанавливать не 
монопольные цены, как сей
час делает Госкомцен, а лишь 
минимальные и максимальные 
ценовые пределы. В  случае, ес
ли промышленник-монополист, 
производящий комбайны й тор
гующ ий монопольно этими 
машинами на рынке, превы
шает уровень установленной 
цены, государство отвечает на
логом, который заставляет 
производителя искать возмож
ности снижения издержек и 
цены.

В  условиях новой системы 
управления, продолжал ора
тор, надо гарантировать хо
зяйственную неприкосновен
ность колхоза, совхоза и д р у 
гого хозяйства. Гарантией 
этих прав может быть отделе
ние владения землей как объ
ектом хозяйствования от госу

дарственной собственности на 
землю и закрепление само
стоятельного владения землей 
колхозов, совхозов через оп
ределенный юридический до
кумент —  договор. Государст
во, как собственник этой зем
ли, будет реализовывать пра
во собственности путем полу
чения фиксированной платы 
за владение этой землей.

Н а  трибуне —  директор аг- 
роторгового совхоза «Видман- 
тай* Литовской С С Р  В. М . 
репшас. М ы , сказал он, в ос
новном обращаем внимание на 
структуру, схему управления, 
но мало уделяем внимания 
экономическим методам хо
зяйствования, ценам, креди
там, зарубежным связям, эк
вивалентному обмену.

Далее выступающий расска
зал о работе возглавляемого 
им предприятия, обеспечиваю
щего продовольствием курорт 
Паланга. Остановившись на 
проблемах взаимосвязей сов
хоза с партнерами как в райо
не, так и за его пределами, он 
обратил внимание на важность 
создания собственной перера
батывающей промышленности, 
предоставления большей само
стоятельности в решении на 
местах хозяйственных вопро
сов.

Сейчас, заявил оратор, 
арендатор не может сущест
вовать в одиночку —  без сов
хоза и колхоза. В поиске но
вых форм мы должны исполь
зовать созданную и нф острук 
туру. Чтобы поднять эффек
тивность работы специалистов 
и руководителей, надо поста
вить оплату их труда в зави
симость от произведенной про
дукции.

В  заключение выступающий 
коснулся проблем материаль
но-технического обеспечения, 
а также ценообразования на 
продукцию.

За последнее время в агро
промышленном комплексе про
изошли большие изменения 
структур управления, совер
шенствования экономического 
механизма. Однако до настоя
щего времени полностью удов
летворить спрос в продуктах 
питания мы, к сожалению, не 
смогли, сказал председатель 
совета агропромышленного 

объединения «Славгородское*, 
председатель колхоза имени 
Карла М аркса Славгородского 
района Алтайского края Г. А . 
Беккер.

Главная причина этого, счи
тает выступающий, в том, что 
экономическая реформа4 идет 
медленно, неравномерно в от
дельных звеньях, а порой и 
противоречиво. Переход кол
хозов, совхозов и других пред
приятий агропромышленного 
комплекса на полный хозрас
чет и самофинансирование, 
внедрение арендных отноше
ний, принятие законов о соц- 
предприятии и кооперации, 
сказал он, создают принципи
ально новую ситуацию в эко
номике, которая требует пере
стройки всей управленческой 
пирамиды. До сих пор, одна
ко, есть попытки при сохране
нии командно-административ
ной вершины построить хоз
расчетные отношения.

М ы , продолжал руководи
тель хозяйства, за то, чтобы 
на местах могли ориентиро
ваться и заинтересовывать хо
зяйства в производстве тех 
продуктов питания, которые 
необходимы населению данно
го района. И  именно на сего
дняшний день. Если, скажем, 
сегодня надо зерно, значит, мы 
должны тут сманеврировать 
сами и больше продать зерна.

Однако во временном поло
жении о порядке формирова
ния государственных заказов 
на 1989— 1990 годы, которое 
утверждено Советом Минист
ров С С С Р , записано, что гос
заказ на сельскохозяйствен
ную продукцию доводится до
края, край доводит до агроко
митетов, агрофирм, объедине
ний. А  хозяйствам остается 
только по стойке «смирно* 
выполнять указания свыше.

М . С . Горбачев. Вопрос 
этот обсуждали-обсуждали, а 
госзаказ все-таки остался. Не
которые говорят: будем про
изводить, что хотим. При этом 
в практике ценообразования, в 
политике цен мы еще очень 
малоопытны, так же, как и в 
налоговой политике —  у нас 
все это пока не отрегулирова
но. Что же получится? Давай
те вместе решать вопросы цен, 
стимулов, заказов, давайте 
вместе искать верные ответы, 
варианту.

Г . А . Беккер. Я  понял Вас. 
Я  не за то, чтобы была анар
хия в производстве продукции 
сельского хозяйства, я —  за 
то, чтобы в производстве про
дукта, который сегодня нуж$н, 
каким-то образом больше за
интересовать хозяйство, цены 
нужно регулировать.

И  еще: надо улучшить ма
териально-техническое снаб
жение. Сегодня много говори
ли, нужен ли Агроснаб, нуж 
ны ли снабженческие органи
зации. Они все нужны. Тут 
вопроса не может быть.

Слово предоставлено пред
седателю совета производст
венной системы «Лен*, пред
седателю колхоза «М ир* Тор
жокского района Калининской 
области Н. И . Попову.

Н а  протяжении последних 
лет, сообщил он, чистая при
быль льняного гектара посту
пает в кассу хозяйства в раз
мере 2,7— 2,8 тысячи рублей. 
Поэтому, когда разговор ве
дется о том, чтобы снижать 
площади льна, нам он непоня
тен. М ы  любим эту культуру,

научились ее выращивать у 
нас на подряде семейном, 
арендном, коллективном, и 
мы стараемся этот подряд 
внедрять внутри системы.

Что подтолкнуло к  созда
нию агропромышленной систе
мы по выработке волокна? 
Близлежащие хозяйства сдава-. 
ли льнопродукцию на пять 
льнозаводов, два из которых 
находятся за пределами наше
го района. Теряли большие 
деньги за счет привлечения 
транспорта с автобаз.

Собрались с руководителя
ми и решили создать систему. 
Вот ее задача: выполнение го
сударственного заказа по во
локну.

В  Казахстане твердо убеж
дены, что базовой основой 
развития социалистического 
сельскохозяйственного произ
водства должны оставаться 
колхозы и совхозы, заявил 
Председатель Совета М инист
ров республики Н. А . Назар
баев. В  связи с этим он за
тронул вопрос об отношении 
к специалистам-хозяйственни- 
кам. С  золотым фондом кад
ров, которыми обладает наше 
сельское хозяйство, надо ра
ботать, чтобы они поняли суть 
новых производственных от
ношений.

Возьмем Р А Н О . Одно толь
ко название. Если мы в про
мышленности говорим —  про
изводственное объединение, 
так это объединение. С  1985 
года занимаемся реорганиза
цией на селе. Если это по
следняя, то я голосую «за*.

Затем выступающий под
робно остановился на предло
жениях относительно новой 
структуры управления А П К  
на всех уровнях. По его мне
нию, в республике следует со
хранить Госагроггром в сего
дняшнем состоянии. Н о  этот 
орган должен быть действи
тельно дееспособным, у него 
в руках должно быть все.'

В  заключение оратор обра
тил внимание на необходи
мость совершенствования под
ходов к решению социальных 
проблем села, развития пере
рабатывающих отраслей, пере
вода предприятий А П К  на 
полный хозрасчет и самофи
нансирование.

Директор Н И И  экономики 
Госагропрома Латвийской 
С С Р  А . А . Калныныи остано
вился на работе колхозов и 
совхозов в новых экономиче
ских условиях. В  экономиче
ски крепких хозяйствах какая- 
то внутренняя организацион
но- экономическая'' ломка не 
нужна, и они в перспективе 
останутся основной формой 
производства продовольствия.

Новым направлением явля
ется создание фермерских хо
зяйств. Они должны функцио
нировать рядом с колхозами 
и совхозами как самостоя
тельные, независимые хозяй
ственные формирования. Воз
можность создания такой 
формы хозяйствования обу
словливается тем, что значи
тельные площади сельхозуго
дий государственного лесного 
фонда колхозов и совхозов не 
используются или используют
ся недостаточно эффективно. 
П устует также определенное 
количество зданий бывших х у 
торов.

Касаясь проблем управле
ния А П К  на республиканском 
уровне, оратор подчеркнул, 
что * хозяйственные формиро
вания республиканского на
значения могут-бы ть в виде 
кооперации по отдельным ви
дам производственно-техниче
ского обслуживания: по ре
монту техники, строительству 
зданий, мелиоративных соору
жений; по производству и пе
реработке продукции —  мо
лока, скота, птицы; по мате
риально-техническому снаб
жению. Наряду с этим на 
республиканском уровне дол
жен быть государственный ор
ган в виде комитета А П К  или 
министерства, который выпол
нял бы функции государствен
ной инспекции.

С  другой стороны, этот ор
ган должен защищать интере
сы агропромышленного ком
плекса перед другими сфера
ми народного хозяйства и ин
тересы потребителей, чтобы 
они могли приобрести эколо
гически чистую продукцию, в 
удобной упаковке, в любом 
месте жительства.

Выступающий внес предло
жение создать региональное 
объединение по сельскохозяй
ственному машиностроению, 
которое включало бы в себя 
не только все заводы специа
лизированного сельскохозяй
ственного машиностроения, 
но и машинно-вепытательные 
станции и соответствующие 
конструкторские бюро. #

О  преодолении администра
тивно-бюрократических мето
дов руководства «сверху* го
ворил ’ генеральный директор 
производственного бройлерно
го объединения «Ставрополь
ское* Ставропольского края 
В. И . Постников. В  отрасли, 
сказал он, организованы коо
перативы, создавшие хозяйст
вам полную самостоятель
ность. Какими экономически
ми рычагами обеспечивалась 
эта самостоятельность?

Первое —  выборами и кол
легиальными органами управ
ления. Второе —  все межхд- 
зяйствениые отношения 37 
кооперативов хозяйства пере
вели на коммерческую основу. 
Существуют ' внутриведомст
венные цены, и все отношения 
кооперативов друг с другом —  
только кѵпля-продажа. Д ру 
гих отношений не существует.

Все —  на договорной основе.
Третье, и, пожалуй, самое 

главное: полный отказ от ка
кой-либо централизации де
нежных средств. У  нас, ска
зал генеральный директор, нет 
никаких ., централизованных 
фондов. Все, что заработано, 
все остается хозяйствам. Даже 
аппарат бройлерного объеди
нения существует и зарабаты
вает продажей компьютерных 
программ, внешнеторговой дея
тельностью. Теперь никто не 
может сказать, что мы подры
ваем самостоятельность хо
зяйств.

И  последнее: в управлении 
осталось 30 человек. Занима
ются они ограниченным кру
гом вопросов. Генеральный ди
ректор, например, не имеет 
права снять директора, назна
чить директора, наказать, ли
шить премии. Всем этим зани
мается совет объединения.

На X I X  партийной конфе
ренции, " продолжал генераль
ный директор, я говорил, что 
министерство вообще не нуж 
но. Теперь признаю, что ошиб
ся. Должно быть и министер
ство со езоим кругом задач 
или аграрно-промышленные 
комитеты, какие у нас есть 
сверху донизу. Должно быть 
обязательно руководство, ведь 
там сосредоточивается масса 
дел.

Руководство в лице Госаг
ропрома, сказал в своем вы
ступлении председатель аг
рофирмы «Заря* Ровенской 
области В. А , Плютинский,—  
нужно. Не сможет сыграть ни 
один оркестр, если у  него не 
будет дирижера. Но многочис
ленные надстройки в сельском 
хозяйстве не нужны. Одно го
рючее на персональные авто
машины во что обходится. К о 
нечно, считает оратор, это ни
куда не годится.

Выступающий выразил мне
ние о том, что необходимо 
смелее перенимать положи
тельный опыт и у наших дру
зей в социалистических стра
нах, и у  фермеров капитали
стических стран. Нужно рас
ковать инициативу людей, 
больше доверять руководите
лям хозяйств, не надо боять
ся.

М . С . Горбачев. Вот этого я 
и добиваюсь. На Пленум надо 
идти готовыми по всем глав
ным вопросам. Если мы на 
Пленуме не ответим на глав
ные вопросы, то такой Пле
нум не нужен. М ы  опутаны 
боязнью, двигаемся мелкими 
шажками. А  опыт у  нас есть 
колоссальный, из него надо 
извлекать уроки.

В. А . Плютинский. В  нашем 
хозяйстве много специали
стов, они возглавляют и сель
ские предприятия, и промыш
ленные. М ы  благодарны за 
то, что нам дана власть. Пам 
никто вцчего не планирует, 
нам цикто ничего не навязыва
ет,, мы вед^м линию партий
ную, государственную —  сде
лать как можно больше и де
шевле, больше получить при
были.

У  нас сейчас, подчеркнул 
оратор, демократия, гласность, 
у нас —  время перестройки. 
Это очень важно. М ы  работа
ем с людьми, каждый знает, 
за что он работает, знает, что 
к нему есть доверие.

Выступающий затронул не
которые проблемы ценообра
зования, переработки сель
скохозяйственной продукции, 
арендных отношений, соц
культбыта.

Н а  совещании выступил 
председатель кооператива 
«Ш угарово* Ступинского 
района Московской области 
В. П . Трубин. Больше полови
ны своей жизни он проработал 
в совхозе механизатором. 
Раньше как было, сказал вы
ступающий, работал ли я или 
простаивал, все равно в день 
полагалось почти по шесть 
рублей. Однажды поговорил с 
родными о дальнейшей жиз
ни. И  решили создать коопе
ратив «Ш угарово*. Договори
лись с ^администрацией совхо
за, взяли по договору 200 те
лочек. Сначала в кооперативе 
работали 5 человек. Двое сра
зу  испугались* и сбежали. О с
тались трое.

Все лето держали 200 тело- 
чек на паетбище, одновремен
но строили загоны, ремонтиро
вали ферму, которая счита
лась неперспективной, где 
труд только ручной и никакой 
механизации.

Все шло хорошо. Пока не 
въехали в ферму. И  тут нача
лось. Сколько ни обращался 
за помощью приобрести строй
материалы, сколько ни пи
сал,—  никаких сдвигов, ниче
го. Не удивляйтесь: у нас так 
получается —  кооперативы, 
аренда никому не нужны. Раз
ве это гоже, когда по какой- 
то мелочи надо обращаться к 
секретарю горкома партии. 
Ниже никто на это внимания 
не обращает.

Чтобы построить хорошую 
ферму, надо приблизительно 
двести тысяч рублей кредита 
для того, чтобы не руками все 
делать, чтобы я мог сюда 
пригласить на работу жену, 
которая не таскала бы на се
бе тонны корма.

Или взять, к примеру, дру
гое. Выделили нам 150 гекта
ров земли. Земля пятачками 
по 5 гектаров. Самая плохая 
земля. Хорош ую  землю никто 
не даст. Сейчас мы так и ра
ботаем. Работаем, конечно, 
по 18 часов в день, без выход
ных. Но мы понимаем: стране 
нужен наш труд. Но этого не 
понимают всевозможные уп
равленцы, которые вместо то

ба

го, чтобы помогать, ставят 
палки в колеса. Судите сами, 
не успел кооператив начать 
работу, как пошли вызовы в 

инотдел, в Ц С У , в агропром- 
анк. Ведь всего пять человек 

работают, председатель неос
вобожденный.

И  еще вот один такой ще
котливый вопрос. У  коопера
тивов нет никаких гарантий. 
Вот заключили мы договор на 
пять лет, влезли в долги, а че
рез 3— 4 года переменится хо
зяин совхоза, и ему  не понра
вится со мной работать. Он 
имеет право через 5  лет по
рвать договор, и все.

Опытом своей работы поде
лился руководитель арендного 
коллектива молочнотоварной 
фермы колхоза «Прогресс* 
Сасов^ого района Рязанской 
области Н. И . Кучеренко. Он 
рассказал о сложном, порой 
драматичном становлении но
вых производственных отно
шений.

Сейчас на ферме коллектив 
сократился вдвое, а обслужи
вает он вместо 225 голов — 
430. Короче говоря, всех лен
тяев выгнали. Они потом пря
мо-таки за грудки брали: бро
сай аренду, бросай ферму! Да 
я —  не такой мужик, сказал 
арендатор.

Минувший в год закончили 
удачно. Получили прибавку в 
надоях от каждой фуражной 
коровы в среднем по 1.218 лит
ров. А  всего —  за год -г- по 
3.600 килограммов. Кроме то
го, получили 200 телят. Эти 
показатели выше, чем в це
лом по колхозу.

Каждая наша корова, поде
лился выступающий, принесла 
чистой прибыли в 1988 году 
1.200 рублей, а в общей слож
ности мы получили, если ок
руглить, 250 тысяч рублей чи
стой прибыли. Среднемесячная 
зарплата каждого работника 
составила 700 рублей, выра
ботал же он продукции на 23 
тысячи рублей.

Если бы так было органи
зовано дело в животноводстве 
всего колхоза, то, как прики
нул Н . И. Кучеренко, хозяй
ство бы имело миллион рублей 
прибыли. Однако специалисты 
не торопятся поворачиваться 
лицом к аренде. И м  еще при
ходится разъяснять, что это 
такое.

М . С. Горбачев. Николай 
Иванович, а у вас весь колхоз 
на аренде или нет?

Н. И . Кучеренко. Нет. Всего 
одна ферма наша. Может, са
мофинансирование всех, даже 
самых лодырей, заставит ра
ботать. А  они пока на меня 
говорят, что я Рокфеллер, хо
тя у меня пустые карманы. Я 
всю прибыль от*даю хозяйству.

М . С . Горбачев. Это так по
лучается, когда аренда —  как 
остров в хозяйстве. Тут и по
мехи, и зависть, и другое.

Н. И ' Кучеренко. Вот гово
рят —  отделение арендатора 
от колхоза. Никак нельзя. Я, 
например, никак без колхоза, 
я прибыль даю в колхоз. А  
если мне надо —  колхоз дает. 
Это вещь выгодная.

Подводя итоги совещания, 
М . С . Горбачев сказал:

Каждая наша встреча углуб
ляет понимание проблемы. И  
сегодня был разговор откро
венный. Одни выступление бы
ли удачными, другие —  менее 
удачными, но это не меняет 
общей картины. В  общем, 
встреча состоялась полезная, 
она дает новый сигнал, новый 
импульс к размышлению, до
думыванию всех вопросов, с 
которыми нам надо выходить 
на Пленум.

Нам , товарищи, нельзя оши
биться в выработке прогрессив
ной, отвечающей нынешним 
потребностям и возможностям 
страны аграрной политики. 
Для того, чтобы избежать оши
бок, мы и проводим эти встре
чи.

Т ут  товарищи говорили, что 
дело не только в схемах и 
структуре управления. Конеч
но, нет. Например, т. Луки- 
нов отметил, что нужен ком
плексный подход, нет такой 
панацеи, такого рычага, за 
который можно было бы взять
ся и все решить. Безусловно, 
это так. И  я хочу подчеркнуть, 
что у  нас в Центральном К о 
митете партии, в правительст
ве и по всей стране состоялся 
широкий обмен мнениями и по * 
перестройке экономических от
ношений, и по вопросам соци
альной политики, и по вопро
сам научного обеспечения аг
рарно-промышленного ком
плекса, дальнейшего развития 
производительных сил на ос
нове внедрения систем машин 
и новых прогрессивных техно
логий. М ы  развернули огром
ную программу по перераба
тывающей, пищевой промыш
ленности, втянули в нее уже 
многие отрасли, в том числе 
оборонные. Ш ирокий круг 
конкретных вопросов был рас
смотрен на встрече в Орле. И  
эта работа продолжается.

Так или иначе, на любом 
совещании мы выходим на 
проблемы А П К . На сегодняш
ней встрече мы делаем акцент 
на организационные формы, на 
подходы к тому, . как воздей
ствовать на функционирование 
этого огромного народнохозяй
ственного комплекса, на то, 
чтобы он заработал более эф
фективно, давал отдачу, что
бы нам выйти быстрее на ре
шение продовольственной про
блемы.

Я  уже говорил —  мы соби
раемся раскрыть потенциал 
колхоза через перестройку эко 
номических отношений, через 
заинтересованность человека,

через обустроенность его на се
ле и так далее. Но это как 
раз во многом связано с мето
дами работы всего комплекса— . 
и на уровне хозяйств, и на 
районном уровне, на уровне 
области, республики и цент
ра. Поэтому я не хотел бы се
годня возвращаться к тем во
просам, которые обсуждались 
раньше, а сосредоточу внима
ние на проблемах, связанных 
с управлением.

М не думается, мы правиль
но поДходим сейчас к этому 
вопросу, начиная с колхозов, 
совхозов, с тем, чтобы каждо
му из них дать возможность 
развернуть свой потенциал че
рез аренду, подряд, хозяйст
венную самостоятельность. 
Это, по-моему, верно. И  ког
да мы рассуждаем именно с 
этих позиций, то приходим к 
главному: все вопросы хозяй
ственного управления должны 
быть сосредоточены в конкрет
ных хозяйствах. Главное на
правление мы видим. Посколь
ку основная масса наших хо
зяйств —  это колхозы и сов
хозы, то главный путь раскры
тия их потенциала —  это си
стема различных кооперати
вов, функционирующих на пол
ной аренде, являющихся неза
висимыми, но связанными до
говорами и определенными 
экономическими отношениями.

Думаю , многие из тех, кто 
критикует работу колхозов и 
совхозов, возможно, исходит 
при этом из лучших побужде
ний. Н о  я должен заметить, 
что много сказано и такого о 
колхозах и совхозах, чего мы 
не можем принять. Оно и на
учно не обосновано, и жизнью, 
практикой последнего времени 
не подтверждено. Если мы пой
дем путем перестройки эконо
мических отношений внутри 
колхозов, совхозов (включая 
даже преобразование совхоза в 
колхоз, кооператив, а я  уверен, 
что и в совхозе можно многое 
переделать, идя по пути коопе
рации), то тут всякие вариан-, 
ты возможны. Первичные коо
перативы, функционирующие 
на определенных договорных 
основах и экономических взаи
мосвязях, нуждаются в том, 
чтобы кто-то заботился, как, 
скажем, к  ним горючее посту
пает, кате они запчастями снаб
жаются, чтобы кто-то думал о 
сбыте их продукции и так да
лее. Все эти кооперативы, 
объединяя свои усилия, созда
ют и определенную социаль
ную инфраструктуру.

Теперь-то как раз наши 
крупные колхозы и совхозы 
смогут работать по-настояще
му и в интересах сельских тру
жеников, а значит —  и в  ин
тересах страны, поскольку мы 
раскрываем их потенциал в 
увеличении производства про
дукции.

Считаю, тот, кто не доверя
ет колхозам и совхозам, про
сто не додумал все до конца, 
не разобрался. И  об этом пря
мо надо сказать. Это не иск
лючает того, что рядом с кол
хозами и совхозами могут воз
никать разные другие формы. 
Сегодня т. Калньшьш сказал, 
сколько, по их прикидкам, в 
республике сильных хозяйств, 
которые будут действовать, 
прибавляя к  тому опыту,' ко
торый уже имеют. Ну» и пусть! 
Я  уверен, что и эти хозяйства 
в конце концов будут стре
миться к тому, чтобы вклю
чить в свою структуру аренд
ные отношения. Уверен, это 
будет для них как второе ды
хание. Пусть они придут сами 
к этому.

Есть группа хозяйств с 
иным путем, другим подхо
дом, пониманием того, что 
можно построить новые отно
шения, интегрировать по-на
стоящему и общественный, и 
индивидуальный сектор. При
чем, интегрируя индивидуаль
ный сектор с колхозом, сов
хозом, можно без строитель
ства новых крупных дорого
стоящих помещений, комплек
сов быстро дать прирост про
дукции, поскольку каждый 
двор может включиться, хо
зяину все равно.—  за двумя 
или четырьмя поросятами 
ухаживать. Если будет дого
вор, то вся семья —  и дети, и 
пожилые будут трудиться. Это 
все единый механизм. Возмож 
ности для такой интеграции 
сейчас открываются огромные.

Наконец, агрокомбинаты, 
агрофирмы, другие объедине
ния и системы. Думаю , пусть 
они действуют. Эти формы 
имеют право на жизнь, они 
доказали эффективность, раз
вернули большую работу и ре
зультаты имеют хорошие. Не 
сомневаюсь, и они придут к 
выводам о необходимости ос
воения арендных отношений. 
Ж изнь подталкивает их к то
му, чтобы прийти к такому вы
воду. Все должны к этому 
прийти, надо этот процесс дви
гать. В  общем я бы сказал 
так: на уровне первичного зве
на процессы развернулись в 
правильном направлении, то
варищи. Нуж но только все это 
закрепить, дать гарантии, а 
необходимых гарантий, как 
тут говорилось, пока пет. Это 
симптом опасный —  если нет 
уверенности у арендатора, ес
ли у него нет возможности за
щитить аренду и трудиться с 
высокой отдачей. Когда у че
ловека есть заработок, и он 
удовлетворяет свои матери
альные потребности, то тогда 
для него работа — творческий 
процесс, основанный не на по
нукании и окрике. В  этом,

между прочим, заложен колос
сальный смысл всего то га  че
го мы хотим: чтобы заработа
ла аренда, чтобы человек раз
вернулся.

Нам  надо с вами позабо
титься об арендаторах. Мало 
того, что аренда с трудом 
идет, так еще этих людей, 
инициаторов, кулаками назы
вают, Рокфеллерами —  как 
угодно. А  все потому, что мно
гим, особенно лентяям, не нра- 4  
вится -во, что аренда разруша
ет нравы и привычки застой
ных лет, когда, работая кое- 
как, можно было получать 
приличную зарплату, да, пря
мо скажем, еще и тащить с об
щественного двора. А  каков 
конечный результат —  это их 
не интересовало.

Вот, товарищи, почему на
до защищать арендатора. З а 
кон об аренде у нас готовит
ся. Он будет охватывать все 
отрасли народного хозяйства.
Н о  мы решили в рамках под
готовки этого закона вычле
нить вопрос об арендных от
ношениях на селе и оформить 
его указом, чтобы был закон, 
защищающий арендатора. Н а 
род смелее двинется на новое 
дело, если будет надежная 
правовая защита от государст
ва. М ы  на правильном пути.

Что касается органов уп
равления других уровней, в 
частности районного звена, то, 
как я уже говорил, мы долж
ны пойти по пути, подсказан
ному теперь уже опытом цело
го ряда регионов, когда на ос- . 
нове взаимодействия, на доб- *' 
ровольных началах колхозы и 
совхозы, все предприятия соз
дают свой совет. Это дает 
возможность на демократиче
ских началах обсуждать и ре
шать проблемы развития райо
на,—  как взаимодействовать, 
как обмениваться опытом, се
менным, селекционным мате
риалом, как организовать 
сбыт, как строить, с кем по
делиться средствами, чтобы 
вытащить то или иное слабое 
хозяйство. Конечно, при сове
те должен быть необходимый 
аппарат, который бы его об
служивал. А  поскольку содер
жать его будут сами хозяйст
ва, они подумают, что им нуж 
но, каким он должен быть и в 
количественном, и в качест
венном отношении.

Поэтому, мне кажется, и с 
районным звеном все ясно. Я  
поддерживаю мысль, чтобы не 
только колхозы и совхозы вхо
дили в этот комплекс на уров
не района, но и все перераба
тывающие предприятия, кроме 
тех, которые имеют областное, 
республиканское значение. 
Районный совет создается для 
содействия хозяйствам во 
всем, что может облегчить их 
работу, решить вопросы все
стороннего обслуживания. ,

С  учетом перестройки упра
вления на уровне хозяйств, 
района, областной и республи
канский аппараты должны 
быть освобождены от всех 
структурных подразделений, 
которые пытаются командо
вать, как работать на земле и 
на ферме. Надо оставить в ап
парате только те звенья, кото
рые должны гармонизировать, 
координировать отношения 
между хозяйствами, другими 
частями народнохозяйственно
го комплекса области, края, 
республики, разрабатывать 
перспективы социально - эко
номического развития, повы- 
щения эффективности агропро
мышленного производства.

Все это надо обдумать я 
прийти к правильному выводу. 
Дело не в названии, а в функ
циях. Надо изменить функции 
аппарата применительно к  на
шему выводу о главном зве
не —  колхозе и совхозе, ка
ким он должен быть, на какнх 
принципах функционировать. 
Изменение функций, структу
ры и методов работы аппарата 
потребует соответствующих 
специалистов, ученых, способ
ных работать в условиях но
вых требований жизни.

Н а  сегодняшний день оста
ется ряд важных, принципи
альных вопросов, которые тре
буют дальнейшего изучения. 
Это касается планирования, 
построения материально-тех
нического снабжения, взаимо
отношений между центральны
ми и местными органами аг- 
ропрома.

Однако принцип нам ясен: 
что касается сферы управле
ния, надо функции менять, на
чиная с района и кончая цент
ром. М ы  имеем уже немало 
идей, и все-таки надо еще 
многое обдумать. Нуж на так
же постановка четких задач и 
целей, опирающихся на нако
пленный опыт, проверенных 
наукой, практикой, выводящих 
нас на ускорение в решении 
продовольственного вопроса.

М ы  —  на правильном пути, 
надо открыть дорогу колхо
зам, совхозам через экономи
ческую перестройку, через со
циальную перестройку дерев
ни, через модернизацию ее 
материально - технической ба
зы и гармонизацию отноше
ний между отраслями. Это 
нам придется решать. Я  хотел 
лишь подчеркнуть эти главные 
направления, по которым надо 
думать, выкристаллизовывать 
идеи в решениях. На этом мы 
наше совещание и закончим. 
Думаю , то, о чем мы здесь по

буди 
ооы

процессы перестройки.

говорили, будет хорошим сти
мулом, чтобы двигать дальше

(Т А С С ) .
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В избирательной комиссии
по выборам народных депутатов СССР 

от Коммунистической партии Советского Союза

В Совете М инистров СССР
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)

Комиссией зарегистрирова
ны кандидатами в народные 
депутаты С С С Р  от Коммуни
стической партии Советского 
Союза:

Абалкин Леонид Иванович—
1930 года рождения, директор 
Института экономики Акаде
мии наук С С С Р , г. Москва.

Абуладзе Тенгиз Евгенье
вич — 1^24 года рождения, 
режиссер-постановщик кино
студии «Грузия-фильм* М и 
нистерства культуры Грузин
ской С С Р , г. Тбилиси.

Аверкин Владимир Николае
вич —  1951 года рождения, ди
ректор школы-интерната М> 1, 
г. Новгород.

Адылов Владимир Туйчие- 
вич —  1948 года рождения, 
бригадир токарей Ташкентско
го авиационного производ
ственного объединения им. 
В . П. Чкалова Министерства 
авиационной промышленности 
С С С Р , г. Ташкент.

Айтматов Чингиз —  1928 го
да рождения, писатель, пред
седатель правления Союза пи
сателей Киргизской ССР , 
главный редактор журнала 
«Иностранная литературам, 
г. Фрунзе.

Алексеева Лидия М ихай
ловна —  1951 года рождения, 
секретарь парткома колхоза 
«Серп и молот* Дмитриевско
го района Курской области.

Афанасьев Виктор Григорь
евич —  1922 года рождения, 
главный редактор газеты 
«Правдам, г. Москва.

Бакланов Олег Д м итриевич - 
1932 года рождения, секретарь 
Ц К  К П С С , г. Москва.

Барышников Иван Антоно
вич —  1939 года рождения, 
разметчик Волжского автомо
бильного завода им. 50-летия 
С С С Р  Министерства автомо
бильного и сельскохозяйствен
ного машиностроения С С С Р , 
Куйбышевская область.

Бейшекеева Зайна —  1955 
года рождения, старший ча2 
бал Джеты-Огузского госспец- 
хоза Иссык-Кульской области 
Киргизской ССР .

Белов Василий Иванович —  
1932 года рождения, писа
тель, секретарь правления Со
юза писателей Р С Ф С Р , г. Во
логда.

Биккенин Наиль Бариевич—
1931 года рождения, главный 
редактор журнала «Комму- 
нистм, г. Москва.

Бородин Николай Василье
вич —  1944 года рождения, 
председатель правления кол
хоза «Первое маям Шилкин- 
ского района Читинской обла
сти.

Вагин М ихаил Григорье
вич —  1923 года рождения, 
председатель правления колхо
за им. В. И . Ленина Ковернин- 
ского района Горьковской об
ласти.

Валеева Зухра Сибгатов- 
на —  1947 года рождения, 
бригадир маляров С У -3  Уф им 
ского проектно-строительного 
объединения крупнопанельно
го домостроения, г. Уфа.

Васильев Иван Афанасье
вич —  1924 года рождения, 
писатель, Великолукский рай
он Псковской области.

Велихов Евгений Павло
вич —  1935 года рождения, 
вице-президент Академии наук 
С С С Р , г. Москва.

Воробьев Николай Николае
вич —  1952 года рождения, 
первый секретарь Пыталовско- 
го райкома К П С С  Псковской 
области.

Гвоздев Владимир Матвее
вич —  #1947 года рождения, 
бригадир комплексной механи
зированной бригады шахты 
«Распадскаям производствен
ного объединения «Ю жкузбасс- 
утольм Министерства угольной 
промышленности С С С Р , Кеме
ровская область.

Герман (Гранин) Даниил 
Александрович —  1919 года 
рождения, писатель, секретарь 
правления Союза писателей 
С С С Р , г. Ленинград.

Голубева Валентина Нико
лаевна —  1949 года рождения, 
генеральный директор Ива
новского производственного 
хлопчатобумажного объедине
ния Министерства текстильной 
промышленности Р С Ф С Р , 
г. Иваново.

Гончар Александр Николае
вич —  1958 года рождения, 
секретарь парткома 'мотострел
кового полка, Ленинградский 
военный округ.

Горбачев М ихаил Сергее
вич —  1931 года рождения, 
Генеральный секретарь Ц К  
К П С С , Председатель Прези
диума Верховного Совета 
С С С Р , г. Москва.

Громов Виктор Иванович —  
1944 года рождения, токарь- 
карусельщик Верхнесалдинско- 
го металлургического произ
водственного объединения 
им. В , И. Ленина, Свердлов
ская область.

Гулова Зулайхо Сохибназа- 
ровна —  1949 года рождения, 
бригадир полеводческой брига- 
дь! колхоза « X X I I  партсъезд* 
Орджоникидзеабадского райо
на Таджикской СС Р .

Ероховец Ирина Яковлев
на —  1944 года рождения, 
монтажница завода электрон
ных вычислительных машин 
им.-Г. К. Орджоникидзе М ин
ского производственного объ
единения вычислительной тех
ники Министерства радиопро
мышленности С С С Р , г. Минск.

Зайков Лев Николаевич —  
1923 года рождения, член П о 

литбюро Ц К  К П С С , секретарь 
Ц К  К П С С , первый секретарь 
Московского горкома К П С С , 
г. Москва.

Зиатдинов Назип Зиатдино- 
вич —  1925 года рождения, 
директор совхоза «Гигант* Ту- 
каевского района Татарской 
А С С Р .

Ибрагимов Гусейн Рустам  
оглы —  1951 года рождения, 
бурильщик морского управле
ния буровых работ «Нефтяные 
Камни* нефтегазодобывающе
го управления им. X X I I  съез
да К П С С  производственного 
объединения «Каспморнефте- 
газ*, г. Баку.

Ивашко Владимир Антоно
вич —  1932 года рождения, 
второй секретарь Ц К  Компар
тии Украины, г. Киев.

Илизаров Гавриил Абрамо
вич — 1921 года рождения, 
генеральный директор Всесо
юзного курганского научного 
центра «Восстановительная 
травматология и ортопедия* 
Министерства здравоохранения 
Р С Ф С Р , г. Курган.

Иовлев Дмитрий Михайло
вич —  1946 года рождения, 
слесарь автомобильного завода 
им. Ленинского комсомола 
производственного объедине
ния «Москвич* Министерства 
автомобильного и сельскохо
зяйственного машиностроения 
С С С Р , г. Москва.

Ишин Александр Яковле
вич —  1933 года рождения, 
первый секретарь Ш ахтинско- 
го горкома К П С С  Ростовской 
области.

Кабанов Евгений Николае
вич- —  1952 года рождения, 
капитан-директор траулера- 
морозилыцика «Соколово* 
производственного объедине
ния «Камчатрыбпром*, Кам 
чатская область.

Калинин Николай Василье
вич —  1937 года рождения, 
командующий воздушно-де
сантными войсками, г. М оск
ва.

* Калиш Виталий Николае
вич —  1941 года рождения, 
сталевар электрометаллурги
ческого завода «Днепроспец- 
сталь* им. А . Н . Кузьмина 
Министерства черной метал
лургии С С С Р , г. Запорожье 
Украинской ССР .

Карпов Владимир Василье
вич —  1922 года рождения, 
первый секретарь правления 
Союза писателей С С С Р , г. М о 
сква. '

Киргизбасва Тухтахон Ба- 
заровна —  1942 года рожде
ния, бригадир совхоза « М а 
лик* Сырдарьинского района 
Сырдарьинской области У з 
бекской ССР .

Клепиков Михаил Ивано
вич —  1927 года рождения, 
бригадир комплексной брига
ды колхоза «Кубань* Усть- 
Лабинского района Красно
дарского края. *

Колбсшкин Алексей Ефимо
вич —  1945 года рождения, 
бригадир слесарей-инструмен- 
талыциков Воронежского на
учно-производственного объ
единения «Электроника*, 
г. Воронеж.

Кравченко Налина Васильев
на —  1945 года рождения, 
секретарь парткома совхоза 
«Грязинский* Грузинского 
района Липецкой области.

Кудрявцев Владимир Нико
лаевич —  1923 года рожде
ния, вице-президент Академии 
наук С С С Р , директор Инсти
тута государства и права А к а 
демии наук С ССР ; г. Москва.

Лаптев Иван Д м итриевич - 
1934 года рождения, главный 
редактор газеты «Известия*, 
г. Москва.

Ларионов Владимир Петро
вич —  1938 года рождения, 
заместитель председателя пре
зидиума Якутского научного 
центра Сибирского отделения'*' 
Академии наук С С С Р , дирек
тор Института физико-техни
ческих проблем Севера, 
г. Якутск.

Левицкас Витаутас Юозо- 
вич —  1933 года рождения, 
генеральный директор К а у 
насского мехового производ
ственного объединения им. 
К . Гедриса, г. К аунас 'Л итов 
ской ССР .

Лигачев Егор Кузьмич —  
1920 года рождения, член,По
литбюро Ц К  К П С С , секретарь 
Ц К  К П С С , г. Москва.

Лизичев Алексей Дмитрие
вич .—  1928 года рождения, 
начальник Главного политуп
равления Советской Армии ' и

• Военно-Морского Флота, 
г. Москва.

Луккоев Ю рий Прохоро
вич —  1946 года рождения, 
машинист Воломского лесо
пункта Паданского комплекс
ного леспромхоза территори
ально-производственного объ
единения «Кареллеспром* М и 
нистерства лесной промыш
ленности С С С Р , Медвежье
горский район Карельской 
А С С Р .

Лукьянов Анатолий Ивано
вич —  1930 года рождения, 
кандидат в члены Политбюро 
Ц К  К П С С , первый замести
тель Председателя Президиума 
Верховного Совета С С С Р , 
г. Москва.

Лунев Виктор Андреевич —  
1949 года рождения, токарь 
московского завода холодиль
ного машиностроения «Ком 
прессор* . производственного 
объединения «Компрессор* 
Министерства химического и 
нефтяного машиностроения 
С С С Р , г. Москва.

Манякин Сергей Иосифо
вич —  1923 года рождения, 
председатель Комитета народ

ного контроля С С С Р , г. М о ск 
ва.

Марчук Гурий Иванович —  
1925 года рождения, прези
дент Академии наук С С С Р , 
г. Москва.

Масько Галина Игнатьевна—  
1947 года рождения, замести
тель директора средней шко
лы N0 3 г. Слонима, Гроднен
ская область Белорусской СС Р .

Медведев Вадим Андре
евич —  1929 года рождения, 
член Политбюро Ц К  К П С С , 
секретарь Ц К  КП С С , г. М оск 
ва.

Мендыбаев Марат Самие- 
вич —  1936 года рождения, 
второй секретарь Ц К  Компар
тии Казахстана, г. Алма-Ата.

Мкртчян М исак Левоно
вич —  1938 года рождения, 
первый секретарь Ленинакан- 
ского горкома Компартии А р 
мении, г. Ленинакан.

Моисеев Михаил Алексе
евич —  1939 года рождения, 
начальник Генерального штаба 
Вооруженных Сил С С С Р  —  
первый заместитель министра 
обороны С С С Р , г. Москва.

М унтян Михаил Иванович— 
1943 года рождения, солист 
Молдавского государственно
го академического театра опе
ры и балета им. А . С. Пуш ки
на, г. Кишинев.

Назаров Иван Александро
вич —  1949 года рождения, 
первый секретарь Русско-По- 
лянского райкома К П С С  О м 
ской области.

Найденов Николай Андре
евич —  1936 года рождения, 
бригадир проходчиков шахты 
«Центральная* производст
венного объединения «Ворку
тауголь* Министерства уголь
ной промышленности С С С Р , 
г. Воркута Коми А С С Р .

Нестеренко Евгений Евгень
евич —  1938 года рождения, 
солист Государственного ака
демического Большого театра 
Союза С С Р , профессор М ос
ковской государственной кон
серватории им. П. И . Чайков
ского, г. Москва.

Никонов Виктор Петрович—  
1929 года рождения, член П о 
литбюро Ц К  К П С С , секретарь 
Ц К  К П С С , г. Москва.

Новожилов Генрих Василье
вич —  1925 года рождения, 
генеральный конструктор М ос
ковского машиностроительного 
завода им. С. В. Ильюшина 
Министерства авиационной 
промышленности С С С Р , г. 
Москва.

Ню кш а Константин Ивано
вич —  1938 года рождения, 
слесарь - инструментальщик 
производственного объедине
ния «Рижский электромашино
строительный завод* М ини
стерства электротехнической 
промышленности С С С Р , г. Ри 
га.

Олейник Борис Ильич —  
1935 года рождения, поэт, 
секретарь правления Союза 
писателей Украинской ССР , 
г. Киев.

Остроухое Виктор Алексее
вич —  1939 года рождения, 
секретарь парткома производ
ственного объединения «Сиб- 
кабель* Министерства элект
ротехнической промышленно
сти С С С Р , г. Томск.

Парубок Емельян Никоно- 
вич —  1940 года рождения, 
звеньевой колхоза им. Суворо
ва Ж ашковского района Чер
касской области Украинской 
СС Р .

Патон Борис Евгеньевич — 
1918 года рождения, президент 
Академии наук Украинской 
С С Р , директор Института элек
тросварки им. Е. О. Патона, 
генеральный директор межот
раслевого научно-технического 
комплекса- «Институт электро
сварки им. Е. О. Патона* А к а 
демии наук Украинской С С Р , 
г. Киев.

Постников Виктор Ивано
вич —  1924 года рождения, 
генеральный директор произ
водственного бройлерного объ
единения «Ставропольское* 
Государственного агропромыш
ленного комитета Р С Ф С Р ,
г. Ставрополь.

Походня Григорий Семено
вич —  1949 года рождения, на
чальник цеха колхоза им.
Фрунзе Белгородского района 
Белгородской области.

Примаков Евгений М акси 
мович —  1929 года рождения, 
директор Института мировой 
экономики и международных 
отношений Академии наук 
С С С Р , г. Москва.

Пуго Борис Карлович —  
1937 года рождения, председа
тель Комитета Партийного 
Контроля при Ц К  К П С С , г. 
Москва.

Разумовский Георгий Петро
вич —  1936 года рождения, 
кандидат в члены Политбюро 
Ц К  К П С С , секретарь Ц К  
К П С С , заведующий Отделом 
партийного строительства и 
кадровой работы Ц К  К Ц С С , 
г. Москва.

Ромазан Иван Харитоно
вич —  1934 года рождения, 
директор Магнитогорского ме
таллургического комбината 
им. В. И . Ленина Министерст
ва черной металлургии С С С Р , 
г. Магнитогорск.

Ромазанов Кабдулла За- 
кирьянович —  1947 года рож
дения, сталевар Карагандин
ского металлургического ком 
бината Министерства черной 
металлургии С С С Р , г. Темир
тау Казахской СС Р .

Рыжков Николай Ивано
вич —  1929 года рождения, 
член Политбюро Ц К  К П С С , 
Председатель Совета М инист
ров С С С Р , г. Москва.

Рычин Евгений Сергеевич —
1928 года рождения, генераль
ный директор агропромышлен
ного комбината «Москва* Л ю 
берецкого района Московской 
области, проживающий в
г. Москве.

Рюмин Валерий Викторо
вич —  1939 года рождения, за
меститель генерального кон
структора научно-производст
венного объединения «Энер
гия*, Московская область, 
проживающий в г. Москве.

Саар Вяйно Александро
вич —  1942 года рождения, 
бригадир комплексной брига
ды С У -4  треста «Таллин-
строй*, г. Таллин.

Самоличенко Иван Ивано
вич —  1936 года рождения, ме
ханизатор, руководитель
арендного коллектива совхоза 
«Орловский* Татарского райо
на Новосибирской области.

Селезнев Игорь Сергеевич—
1931 года рождения, главный 
конструктор машиностроитель
ного конструкторского бюро I 
«Радугам, Московская область. „ ^ и о и а л ы ю а

Сидорейко Василий Ларио- 1 
нович —  1950 года рождения, 
буровой мастер Сургутского

14 января на заседании Со
вета Министров С С С Р  рас
смотрены вопросы: 

о  социально-экономическом 
развитии страны в 1988 году 
и за три года двенадцатой пя
тилетки;

о мерах по обеспечению на
селения плодоовощной про
дукцией. '

Обсуждение первого вопроса 
вылилось в глубокий, объек
тивный анализ процессов, ре
ально протекавших в эконо
мике в 1988 году и в течение 
трех лет пятилетки. Подчер
кивалось, что на развитие на
родного хозяйства страны ока
зали позитивное влияние на
чавшийся переход на преиму
щественно экономические ме
тоды управления, перевод 
объединений, предприятий и 
организаций на принципы пол
ного хозяйственного расчета 
и самофинансирования. Про
изведенный национальный до
ход увеличился в 1988 году на 
4,4 процента, а за 1986— 1988 
годы —  на 3,6 процента в 
среднем за год. Весь прирост 
национального дохода обеспе
чен за счет повышения произ
водительности труда при аб
солютном уменьшении в 
1987— 1988 годах численности 
занятых в материальном про

мастер
управления буровых работ Мо 2 
производственного объедине
ния «Сургутнефтегаз* М ини
стерства нефтяной промышлен
ности С С С Р , Тюменская об
ласть.

Слюньков Николай Никито
вич —  1929 года рождения 
член Политбюро Ц К  К П С С , се
кретарь Ц К  К П С С , г. Москва.

Смык Николай Михайло
вич — 1953 года рождения
прессовщик, бригадир комп
лексной бригады Красноярско
го металлургического завода 
им. В. И . Ленина, г. Красно
ярск.

Спасский Игорь Дмитрие
вич —  1926 года рождения
генеральный, конструктор и на
чальник ленинградского про
ектно-монтажного бюро « Р у 
бин*, г. Ленинград.

Татарчук Валентин Ивано
вич —  1937 года рождения
директор Соликамского цел
люлозно-бумажного комбина
та им. 60-летия Союза С С Р  
Министерства лесной промыш
ленности С С С Р , Пермская об
ласть.

Ульянов Михаил Александ
рович —  1927 года рождения, 
художественный руководитель 
Государственного академиче
ского театра им. Евг. Вахтан
гова, председатель правления 
Союза театральных деятелей 
Р С Ф С Р , г. Москва.

Умалатова Сажи Зайндинов
на —  1953 года рождения, 
бригадир комплексной брига
ды грозненского машинострои
тельного завода «Краісный мо 
лот* Министерства химиче
ского и нефтяного машино
строения С С С Р , Чечено-Ин
гушская А С С Р .

Уткин Владимир Федоро
вич —  1923 года рождения, ге
неральный конструктор и ге
неральный директор научно- 
производственного объедине
ния «Южное*, г. Днепропет
ровск Украинской СС Р .

Федоров Святослав Нико
лаевич —  1927 года рождения, 
генеральный директор межот
раслевого научно-технического 
комплекса «Микрохирургия 
глаза* Министерства здраво
охранения Р С Ф С Р , г. Москва.

Филиппова Валентина Гав
риловна —  1947 года рожде
ния, заместитель председателя 
правления колхоза «Алей* 
Третьяковского района Алтай
ского края.

Хмель Валентина Петров
на —  1939 года рождения, 
бригадир комплексной бригады 
отделочников С М У -5  Ангар
ского управления строительст
ва, Иркутская область.

Чебриков Виктор Михайло
вич —  1923 года рождения, 
член Политбюро Ц К  К П С С , 
секретарь Ц К  К П С С , г. М оск 
ва.

Черняев Анатолий Сергее
вич —  1921 года рождения, 
помощник Генерального секре
таря Ц К  КП С С , г. Москва.’ 

Ш алыев Атабаллы Бапбае- 
вич —  1945 года рождения, 
буровой мастер Ю ж но-Турк
менского управления разведоч
ного бурения треста «Турк- 
менбургаз* производственного 
объединения «Туркменгаз- 
пром* Министерства газовой 
промышленности С С С Р , М ур - 
габский район Туркменской 
СС Р .

Ш орохов Виктор Николае
вич —  1949 года рождения 
наладчик Тульского машино
строительного завода им. В. М . 
Рябикова, г. Тула.

Ш тепо Виктор Иванович —  
1928 года рождения, генераль
ный директор Волгоградского 
специализированного произ
водственного объединения 
«Волго-Дон* ‘ Калачевского 
района Волгоградской области.

Ш тойк Гарри Гвидович —  
1939 года рождения, директор 
Восточно-Казахстанского мед
но-химического комбината про
изводственного объединения 
«Казполиметалл* Министер
ства цветной металлургии 
С С С Р , Ш емонаихинский рай
он Казанской ССР .

Ш укш ин Анатолий Степано
вич —  1947 года рождения, 
шлифовщик Дальневосточного 
завода энергетического маши
ностроения Министерства тя 
желого, энергетического и 
транспортного машинострое
ния С С С Р , г. Хабаровск.
. Яковлев Александр Нико
лаевич —  1923 года рождения, 
член Политбюро Ц К  К П С С , 
секретарь Ц К  К П С С , г. М о ск 
ва.

основой
этого предметного разговора 
стал вопрос о том, что ускоре
ние социально-экономического 
развития страны должно быть 
в максимальной степени на
правлено на решение важней- 

‘ шей задачи —  удовлетворе
ние все возрастающих потреб
ностей советских людей. В 
связи с этим отмечалось, что 
практическим ориентиром в 
работе большинства звеньев 
народного хозяйства становят
ся непосредственные интересы 
потребителя, интересы чело
века.

Подчеркивалось, что все от
четливее начинает проявлять
ся устойчивая тенденция уси
ления социальной направлен
ности развития экономики. Об 
этом свидетельствует то, что 
доля национального дохода, 
направляемая на потребление 
и непроизводственное строи
тельство, составила в 1988 го
ду 83 процента против 79 про
центов по расчетам к пяти
летнему плану. Удельный вес 
капитальных вложений в не
производственную сферу в их 
общем объеме возрос с 21,8 
процента в 1985 году до 24,4 
процента в 1988 году. Реаль
ные доходы на душ у населе
ния увеличились в среднем за 
три года текущей пятилетки 
на 2,7 процента, а в 1988 го
ду —  на 3,5 процента против 
2,1 процента в одиннадцатой 
пятилетке. Среднегодовой ввод 
жилья достиг 127 млн. кв. мет
ров общей площади, что на 
16,5 процента больше, чем в 
соответствующем периоде 
прошлого пятилетия. В  1988 
году объем продажи товаров 
народного потребления вырос 
по сравнению с 1987 годом на 
25 млрд. рублей. Платные ус
луги населению увеличивались 
ежегодно в среднем на 11 про
центов.

Вместе с тем выступавшие 
на заседании члены правитель
ства С С С Р  указывали на 
сложность, противоречивость 
и проявления резких контра
стов в процессах, связанных с 
социальной переориентацией 
экономики. При значительном 
наращивании ввода жилых до
мов острота жилищной проб
лемы не снижается. Во мно
гих случаях качество жилья 
остается неудовлетворитель
ным. Несмотря на рост това
рооборота, не решены пробле
мы удовлетворения платеже
способного спроса, объем ус
луг населению явно недоста
точен. '

Для того, чтобы существен
но улучшить положение дел в 
социальной сфере, необходи
мо было выйти на рубежи, оп
ределенные заданиями пяти
летки по эффективности раз
вития экономики. Однако сде
лать это не удалось. Медлен
ными темпами осуществляется 
научно-технический прогресс. 
Не выполняются задания по 
внедрению передовых базовых 
технологий и техническому 
перевооружению отраслей. Ре
сурсосбережение еще не ста
ло решающим фактором удов
летворения дополнительных 
потребностей народного хо
зяйства в материальных ресур
сах. Радикальная хозяйствен
ная реформа пока не оказыва
ет должного влияния на интен

сификацию производства. В 
результате за три года недо
получено против пятилетнего 
плана 25,4 млрд. рублей на
ционального дохода, в том 
числе в 1988 году 13,3 млрд. 
рублей.

Положение усугубилось тем, 
что практически во всех ре
гионах страны доходы и рас
ходы населения не сбаланси
рованы, находящаяся в обра
щении денежная масса не 
обеспечена товарами и плат
ными услугами.

Как отмечалось на заседа
нии, нарушения в денежном 
обращении явились прежде 
всего следствием искажения 
на практике одного из осново
полагающих принципов ради
кальной экономической ре
формы —  усиления стимули
рующей роли денежных дохо
дов трудящихся в повышении 
эффективности производства, 
их тесной взаимосвязи с уве
личением производительности 
труда и выпуска продукции.
В  результате повсеместно рас
пространились такие негатив
ные явления, когда темпы ро
ста оплаты труда опережают 
увеличение его производи
тельности, что во многих от
раслях и регионах прямо свя
зано с негодной практикой вы
плачивания незаработанных де
нег.

В  этих условиях явно недо
статочными оказались усилия 
Советов Министров союзных 
и автономных республик, ми
нистерств и ведомств, совет
ских и хозяйственных орга
нов по насыщению потреби
тельского рынка товарами и 
услугами. Значительное число 
предприятий и организаций не 
обеспечивает выполнения го
сударственных заказов по их 
производству, необоснованно 
сокращает выпуск дешевых 
изделий. В  ряде регионов 
страны слабо используются 
возможности кооперативной и 
индивидуальной форм трудо
вой деятельности.

В  связи с этим резкой кри
тике были подвергнуты руко
водители Минавтосельхозма- 
ш а С С С Р  Пугин Н. А ., Мин- 
станкопрома С С С Р  Паничев 
Н. А ., Минхиммаша С С С Р  
Лукьяненко В. М ., Минстрой- 
дормаша С С С Р  Варначев 
Е. А ., а также Председатели 
Советов Министров Р С Ф С Р , 
Узбекской С С Р , Казахской 
С С Р , Грузинской С С Р , Л ат
вийской С С Р , Таджикской 
С С Р , Молдавской С С Р , допу
стившие в 1988 году срыв ус
тановленных заданий по про
изводству и поставкам в тор
говлю товаров народного по
требления. Подчеркивалась 
необходимость коренным об
разом изменить отношение к 
наращиванию выпуска и по
вышению качества товаров 
для народа как важнейшей об
щегосударственной задаче.

На заседании состоялся об
стоятельный разбор положе
ния дел в агропромышленном 
комплексе страны. Он пока
зал, что устойчивости в раз
витии сельскохозяйственного 
производства и в работе пе
рерабатывающих отраслей по
ка не достигнуто. Потребно
сти населения во многих про
дуктах питания не удовлетво
ряются, приходится произво
дить большие закупки их за 
границей. За три года размер 
таких закупок превысил 30 
млірд. рублей.

Правительство С С С Р  обя
зало постоянные органы Сове
та Министров С С С Р , Госагро- 
шрома С С С Р , министров, ру
ководителей ведомств С С С Р  
и Советов Министров союз
ных республик принять безот
лагательные меры к насыще
нию потребительского рынка, 
преодолению несоответствия 
между ростом денежных до
ходов населения и предложе
нием товаров и услуг, укреп
лению денежного обращения в 
каждом регионе.

Учитывая большие трудно
сти в финансовом обеспече
нии расходов ^ уд ар ства , ра
стущий дефицит бюджета, что 
ведет к разбалансированию 
экономики страны, правитель
ство С С С Р  потребовало от 
руководителей народнохозяй
ственных комплексов и, отрас
лей, Советов Министров союз
ных республик принятия чрез
вычайных мер, направленных 
на экономию государственных 
средств, сокращение центра
лизованных капитальных вло
жений, вовлечение в оборот 
сверхнормативных и излишних 
запасов * товарно-материаль

ных ценностей, а также осу
ществление комплекса меро
приятий, обеспечивающих ус
тойчивый рост доходов на ос
нове повышения эффективно
сти производства. В  сложив
шихся условиях особенно не
терпимы непроизводительные 
расходы и потери на многих 
предприятиях, их убыточная 
деятельность.

Выступавшие на заседании 
Совета Министров С С С Р  от
мечали, что за три года пяти
летки не произошло сущест
венных сдвигав в капитальном 
строительстве, непомерно ве
лико количество одновремен
но строящихся объектов, сро
ки их сооружения более чем 
вдвое превышают норматив
ные. В  истекшем году сорван 
ввод в действие многих объ
ектов социально-культурной 
сферы. Так, детских садов и 
яслей введено 64 процента, 
клубов и домов культуры 59 
процентов к установленному 
заданию. Не обеспечено вы
полнение плана по наращива
нию производственных мощно
стей, что не может не ска
заться на дальнейшем разви
тии народного хозяйства. 
Сверхнормативный объем не

завершенного строительства 
возрос за год более чем на 
5 млрд. рублей и в настоящее 
время превышает 13 млрд. 
рублей. Все это усиливает 
диспропорции в экономике, 
сдерживает реализацию наме
ченных программ переоснаще
ния отраслей материального 

. производства, укрепления со- 
’ циально-культурной сферы.

Н а заседании указано, что 
Госстрой С С С Р , Советы Ми-' 
нистрои союзных республик, 
строительные министерства 
должны сделать самые серьез
ные выводы из критического 
разбора состояния дбл в ка
питальном строительстве, обес
печить безусловное выполне
ние плана на 1989 год и уста
новленных заданий по сокра
щению сверхнормативных объ- 

. емов незавершенного строи
тельства.

Для обсуждения второго во
проса повестки дня на засе
дание были приглашены ру- 
юоводитали агропромышлен
ных комбинатов, объединений 
и хозяйств, научных учреж
дений, заготовите льных, транс
портных, перерабатывающих, 
машиностроительных и торго
вых предприятий и организа
ций-.

Высказывалось единое мне
ние, что в стране имеются ре
альные возможности для пол
ного удовлетворения в бли
жайшие годы потребностей 
населения в картофеле и ово
щах, существенного улучше
ния снабжения плодами и яго
дами, повсеместной организа
ции бесперебойной торговли 
этими продуктами в широком 
ассортименте.

Однако для решения такой 
задачи требуется коренным 
образом изменить отношение к 
этому важному делу Советов 
Министров союзных и авто
номных республик, исполко
мов местных Советов народ
ных депутатов, Госагропрома 
С С С Р , Минторга С С С Р  и 
Центросоюза. Серьезные недо
статки в деятельности агропро
мышленных комитетов и объ
единений привели к тому, что 
потребление овощей, фруктов 
и картофеля во многих регио
нах страны не только не уве
личивается, а даже снижается.
- Так, за последние годы по
требление овощей и бахчевых 
культур снизилось в Узбек
ской С С Р  со 107 до 93 «кило
граммов, Владимирской обла
сти —  с 98 до 80, Тульской 
области —  с 92 до 81, Марий
ской А С С Р  —  с 89 до 67 ки
лограммов.

Совершенно недопустимое 
положение сложилось в произ
водстве плодов. За последние 
пятнадцать лет площадь садов 
в стране сократилась на 830 
тыс. гектаров, или на 30 про
центов. В  колхозах и совхозах 
Ростовской области их пло
щадь уменьшилась с 89 до 53 
тыс. гектаров, Дагестанской 
А С С Р  —  с 55 до 34, Тамбов
ской области —  с 31 до 16, 
Тернопольской области —  с 13 
до 5, Херсонской области —  с 
22 до 12 тыс. гектаров. Прак
тически прекратили занимать
ся садоводством в хозяйствах 
Московской области, где из 
19,6 тыс. гектаров осталось 
всего лишь 4,3 тыс. гектаров 
садов.

Одним из главных недостат
ков, который препятствует

улучшению снабжения населе
ния картофелем, овощами и 
плодами, является нерешен
ность многих организационных 
вопросов, призванных обеспе 
чить тесную связь по Всей це
пи плодоовощного конвейера: 
поле — переработка —  транс
порт —  магазин.

Продолжает действовать 
устаревшая система экономи
ческих и организационных свя 
зей, сложившаяся десятки лет 
назад. В результате даже 
имеющиеся потенциальные 
возможности не используются 
должным образом, и то, что 
выращивается в колхозах и 
совхозах, не доводится до че
ловека.

Совет Министров С С С Р  с 
особой озабоченностью под
черкнул, что на протяжении 
многих лет не происходит не
обходимых перемен в научном 
обеспечении плодоовощного 
хозяйства страны. В А С Х Н И Л , 
отраслевые научные комплек 
сы по производству картофе
ля, овощей и фруктов, распо
лагая крупными научными си
лами и соответствующей ба
зой, не обеспечивают создания 
высокоурожайных сортов и 
гибридов картофеля, овощных 
И П Л О Д О ВЫ Х  культур с  высокой 
устойчивостью к  болезням и 
вредителям.

В  реализации возможностей 
по улучшению продовольст
венного снабжения населения 
явно недостаточно использу
ются кооперативные формы 
организации заготовок плодо
овощной продукции.

В  выступлениях участников 
заседания дана в основном по
ложительная оценка намечен
ных правительством мер по 
улучшению обеспечения насе
ления картофелем, овощами и 
плодами. Активная работа на 
местах по претворению их в 
жизнь позволит существенно 
увеличить душевое потребле
ние за счет собственного про
изводства, без закупок по им
порту, овощных и бахчевых 
культур с 95 килограммов в- 
1988 году до 130 килограм
мов в 1990 году, фруктов и 
ягод —  с 47 до 61 килограм
ма. В  этих целях предусмат
ривается создание необходи
мых условий для дальнейше
го развития различного рода 
агроформирований типа агро
комбинатов, агрофирм, агро- 
торговых совхозов и других.

Участниками заседания вне
сен ряд конкретных предложе
ний, направленных на то, 
чтобы устранить препятствия 
на пути развития такой дейст
венной формы повышения эф
фективности заготовок плодо
овощной продукции, как торго
во-посреднические кооперати
вы. Правительство С С С Р  по
шло навстречу пожеланиям о 
том, чтобы все большее число 
таких кооперативов образовы
валось в рамках потребитель- ‘ 
ской кооперации, при агро
комбинатах и крупных про
мышленных предприятиях, 
принято решение оказывать в 
этом всемерное содействие.

Ряд  мер должен быть осу
ществлен в ближайшие два го
да по коренному изменению 
положения дел в обеспечении 
населения и хозяйств высоко
качественными семенами, а 
также посадочным материа- ' 
лом картофеля, овощных, пло
довых и ягодных культур. П е
ред Советами Министров со
юзных республик и местными 
Советами народных депутатов 
поставлена задача по удовлет
ворению потребностей город
ских жителей в садовых уча
стках.

Первому заместителю Пред
седателя Совета Министров 
С С С Р , председателю Госагро
прома С С С Р  В. С . Мурахов- 
скому поручено внимательно 
рассмотреть все предложения, 
поступившие по вопросу обес
печения населения плодоовощ
ной продукцией, совместно с 
заинтересованными организа
циями доработать проекты по
становлений, рассмотренные на 
заседании Совета Министров 
С С С Р .

В  заседании Совета М ини
стров С С С Р  приняли участие 
член Политбюро Ц К  К П С С  
Н . Н . Слюньков, кандидаты в 
члены Политбюро Ц К  К П С С  
А . П . Бирюкова, А . В. Вла
сов, Ю . Д. Маслюков, Н . В. 
Талызин, секретарь Ц К  К П С С  
О. Д. Бакланов.

Вел заседание член Полит-’ 
бюро Ц К  К П С С , Председа
тель Совета Министров С С С Р  
Н /  И . Рыжков.

АРМИЯ И ПЕРЕСТРОЙКА
О К О Н Ч А Н И Е .

ные и исчерпывающие меры 
по дальнейшему совершенст- 
вованию подготовки молоде
жи к воинской службе.

Другой важнЬій аспект — 
оптимальное использование 
сил и энергии молодежи, 
возвратившейся с  действи
тельной военной служ бы , и, 
первым долгом, воинов-ин- 
тернационалистов. Н а  их до
лю выпали суровые испыта
ния. Вот почему так крайне 
важно окруж ить их должной 
теплотой, заботой и внима
нием. Сегодня большинство 
из них активно включились 
в хозяйственную деятель
ность. Но еще предстоит 
большая работа по изжитию 
фактов равнодушия и бес
тактности по отношению к 
ним со стороны Местных ор
ганов. Больш его внимания и 
заботы со стороны некоторых 
партийных и комсомольских

организаций требует шефская 
работа в частях и подразде
лениях округа.

При анализе хода перест
ройки, реального положения 
дел в округе отмечалось, что 
демократизация общественно- 
политической жизни воинских 
коллективов, партийной и 
комсомольской работы вы
свободила мощный поток 
инициативно с т и 
стов, всего личного состава. 
В  округе растет число тех, 
кто чувствует себя лично от
ветственным за то, чтобы пе
рестройка набирала обороты. 
Стремясь критически и прин
ципиально разобраться, ка
кие проблемы берут корни 
в так называемых застойных 
временах, а какие порожде
ны неумением работать по- 
новому, в округе провели 
смотр боевитости первичных 
парторганизаций, аттестацию 
секретарей и членов выбор
ных партийных органов, изу

чили и обобщили опыт пере
довых партийных комитетов.

В  то же в р ем я ,, отмеча
лось на конференции, в пар
тийно-политической работе 
порой еще не хватает целе
направленности, четкости и 
завершенности,, о ее эффек
тивности кое-кто еще про
должает судить по количест
ву проведенных собраний, 

кпммѵни / заседаний и митингов, по бу- 
і „'магам и лозунгам. Поэтому 

всем необходимо осознать, 
что перестройка —  это не 
только избавление от косно
сти и консерватизма, исправ
ление допущ енных ошибок, 
но и изменение собственного 
мышления, психологии кад
ров, искоренение изживших 
себя методов работы. Были 
определены конкретные ме
ры по преодолению негатив
ных явлений в различных 
сферах жизни и деятельности 
войск округа, внедрению но
вых подходов в идейно-вос
питательной работе, активи

зации человеческого факто
ра, укреплению дисциплины 
и правопорядка, интернацио 
нальному воспитанию воинов, 
укреплению связей с населе~ 
нием республик Закавказья, 
п о л и т и ч н о м у  влиянию на 
качестве и н у ю  подготовку 
войск.

В  работе конференции при
няли участие секретарь Ц К  
К П  Грузии  Н. А . Попхадзе. 
первый заместитель Предсе 
дателя Совета Министров 
Грузинской С С Р  3. А . Чхеи
дзе, секретарь Ц К  К П  Азер 
байджана Г. А . Гасанов, член 
Военного совета — началь
ник политического отдела 
Краснознаменного Закавказ 
ского пограничного округа 
К Г Б  С С С Р  полковник М. Я 
Ш курук , ответственные ра
ботники партийных органов 
республик Закавказья. Глав 
ного политического управле
ния Советской Арм ии  и К>> 
енно-Морского Флота.

( Г Р У З И Н Ф о Р М .



П р а з д н и к  
грузинского театра

Театр всегда праздник, таково аго предназначение. Но 
для  е го  служителей, дарящ их зрителю  радости и счастие 
встречи с неподдельным искусством, теетр —  работа, труд* 
ныв, напряженные будни. И тем  не менее один день в году 
в жизни грузинского  театра происходит событие, одинаково 
праздничное и для его работников, и для его друзей  —  зри
телей. Это —  14 января —  а традиционный День грузинского 
театра.

Этой знаменательной дате 
был посвящен вечер, состояв
шийся в М алом  зале Тбилис
ского  академического театра 
имени Руставели.

С  Д н ем  грузинского  театра 
собравш ихся, асах работников 
сценического  искусства тепло 
поздравил председатель прав 
ления С о ю за  театральных дея
телей Грузии , народный ар
тист С С С Р  Г. Лордкмпанндза. 
И, несмотря на то, что зто был 
праздничный вечер, разговор 
здесь  шел ’о  сам ом  серьезном  
и насущ ном , о  предстоящ ей 
работе, о  перестройке а теат
ральной жизни, о степени уча
стия мастеров сцены  е этом 
важ ном  деле. Ведь сценичес
кое  искусство всегда было и 
остается важнейш им инстру
м ентом  воспитания народа, 
создания нравственной атмо
сф еры  в общ естве. В ивши дни 
особенно  возрастает граждан- 
окая ответственность за саой 
тр уд  каж д ого  художника, при
званного помочь современни
ку лучш е понять прош лое, ра
зобраться а проблем ах  и нрав- 
стаенных понятиях настоящ е
го.

М инувш ий-сезон  одарил зри 
телей не од н и м  запоминаю 
щ имся спектаклем, актерской 
игрой, реж иссерской  неход
кой и новыми именами в д р а 
матургии, интересными иссле
дованиями а области критики. 
Лучш ие из лучших удостоились 
премий и наград за саой ТРУД- 
В этот дань и были оглашены 
их имена.

П ремий  имени Котэ М ар 
джанишвили удостоились глав
ный реж иссер  Тбилисского ака
демического  театра имени Ру
ставели Г. Ы  орд  они в —  за  по
становку на Малой сцене это
го  театре спактекля «А завтра 
была война» Б. Васильева и ху
дожественный руководитель 
С ухум ско го  грузинского  дра
матического  театра имени
К. Г амсахурдиа р е ж и с с е р  
Г. Кавтарадэе —  за постанов
ку спектакля «Под одним  не
бом» по произведениям  Н. 
Д ум бадэе .

Лауреатом  премии имени 
Санд ро  Ахметелн стал режис
сер  Р. С тур уа  —  за постанов
ку «Короля Лира» в академи
ческом  театре имени Руставе
ли.

Были объявлены имена побе
дителей конкурса «Современ
ность и театр». Ими стали мо
лодой драматург И. Самсона- 
дзв, реж иссер  Тбилисского ака
демического  театра имени 
К. М арджаниш вили М. Кучухи- 
дзе, реж иссер  Тбилисского 
русского  драматического теат
ра имени А . Грибоедова И. Пи- 
лиев, актеры Г. Гвбуния, К. Кик- 
иадэе,. • О . Мегвинетухуцвсм, 
А. Бакрадэе, 3. Папуашаили, 
театроведы  Н. Ш алуташвили и 
Г. Хухашвилм.

Вечер завершился показом 
спектакля «А Завтра была вой
на».

На праздника грузинского 
театра присутствовали товари
щи Патиашаили Д. И., Попха- 
д зе  Н. А . (ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

СЕГОДНЯ — 280 ЛЕТ ПЕРВОЙ ГРУЗИНСКОЙ ТИПОГРАФИИ

ВИТЯЗЬ.." И ДРУГИЕ
2в0-летие основе».ив первой грузинской типографии в 

Тбилиси... Замечательные страницы из истории грузинского 
народа открываются перед нами, первы е печатные грузин
ские книги были опубликованы далеко за пределами Гру
зии и задолго до создания здесь типографии.

В  1629 году в Риме был фан Паолини и Никифор Ир-
издан грузино - итальянский бах —- Николоз И  рубаки-
словарь (составители —  Сте- дзе - Чолокашзили), в том

же году в Риме отдельной 
книгой вышел «Грузинский 
букварь», дважды —  в 1643- 
и 1670 гг. издана «Грам
матика грузинского языка» 
Ф ранциска, М арна Маджо. 
О  развитии в Грузии  изда
тельского дела .тогда забо
тились все Прогрессивно ду

мающие общественные дея
тели. На это были направ
лены старания Георгия X I, 
царя Арчила, отца Вахтан
га V I  —  Левана Батони- 
швили и других. Но особен
но велик вклад в развитие 
издательского дела в Гр у 
зии Арчила II, но и он в

Грузии  не смог основать ти
пографию. Находясь в Не
посредственной близости с 
передовой частью русского 
общества и проживающими 
в Москве европейскими уче
ными, Арчил  II смог полу
чить из Амстердама по осо
бому заказу грузинский

Беседа в Совете Министров 
Г р у з и н с к о й  С С Р

Находящуюся в Грузии делегацию постоянной рабочей
группы Китайской Народной Республики по взаимным свя
зям и сотрудничеству между Госпланами СССР и КНР 14 ян
варя лрииял первый заместитель Председателя Совета Ми
нистров Грузинской ССР 3. А. Чхаидзе. Он ознакомил го
стей с историей, сегодняшним днем республики, с • •  эко
номическим потенциалом, положением дел в области про
мышленности, сельского хозяйстве.
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шрифт. Он основал в М ос
ковской типографии грузин
скую  «книгопечатню».

М ёчту многих своих пред
шественников о создании в 
Грузии типографии смог осу
ществить Вахтанг V I. В  
этом важном деле огромную  
помощь ему оказал Антимоз 
Ивериели

Правда, у  нас не сущ е
ствует никаких д о с  товер- 
ных источников, свидетель- ѵ 
ствующих о „переписке меж- л 
ду этими видными общест
венными деятелями того вре
мени. Но мы с уверенно
стью можем сказать, что
между ними было полное 
единогласие по поводу соз
дания в Тбилиси грузинской

імтимоз Ивери 
ели многие годы жил в Р у
исхождению,
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О собы й  интерес китайских 
гостей вызвала инф ормация о 
проведении в республике хо
зяйственной реф ормы , пере
ходе  предприятий на полный 
хозрасчет, самоф инансирова
ние и самоокупаемость.

Руководитель китайской де - 
. легации, заместитель предсе 

дателя. Госплана КНР Іііень  
Ш уж ень поблагодарил за теп
лый прием  и рассказал о 
больш их экономических д о 
стижениях своей страны за 
десять лет реф ормы . О н  вы 
разил мнение, чтр дальней* 
ш ее развитие взаимосвязей  
и сотрудничества С С С Р  и КНР, 
обмен  опы том  помогут у с 
пеш ному реш ению  стоящих 
перед  их народами планов 
социально - экономическ о г о  
развития.

В конце  беседы  обе  сто
роны  поддерж али идею  о  на
лаживании тесных партнер
ских связей  ме*жду городам и  
и целы ми регионами С С С Р  
и КНР.

*  *  *

Зв врем я  своего  четырех- 
дневного  пребывания в Гру
зии делегация постоянной р а 
бочей  группы  КНР по взаим 
ны м связям  и сотрудничеству 
м еж д у  Госпланами н а ш и х  
стран осмотрели  государст
венные м узеи  имени Джана- 
шив и искусств Грузии, досто 
примечательности Тбилиси и 
М цхета, имели бе седу  в Тбил- 
горисполком е, встретились с 
руков о д с т ю м  исполкоме 
М цхетско го  районного С ове 
те неродны х депутатов. Она 
посетила Тбилисский театр 
марионеток, Н П О  «Мион», 
завод ш ампанских вин, Д во 
рец торж ественны х ритуалов, 
кооператив одеж ды  «Ирида», 
побывала на выставке картин 
молоды х худож ников в Аба- 
иотубаии.

В б е седе  с корреспонден
том  ГРУ ЗИ Н Ф О Р М а  руково 
дитель китайской делегации, 
заместитель председателя Гос
плана, исполняющий обязан 
ности руководителя китайской 
части постоянной рабочей 
группы  Ш ень Ш ужень отм е 
тил, что визит в Грузию  ока 
зался полезны м  в плане о з 
накомления с достижениями 
республики  в различных о б 
ластях социально - экономи
ческой жизни.

В Грузии о гром ное  вни -'|  
мание уделяется внедрению  в 
производство  передовой  тех
нологии. И это приносит уж е 
свои -плоды. Хозяйственная 
реф орма , как мы  убедились, 
у  вас набирает темпы. Кром е  
того, нас особенно заинтере
совал о громны й  опыт ваших 
специалистов в области про
ведения реставрационных ра
бот, О ни вызвали наше вос
хищение.

И сторически  у  наших стран 
м ного  общ его, и приятно ви
деть, что взаимоотнош ения с 
каж ды м  д н е м  улучшаются. 
Д ум аю , что совместны ми уси
лиями, развивая экономичес
кие свяэи, м о ж ем  достичь 
м ногого .

Конкретно  пока ничего не 
м о гу  сказать, но в ходе ин
тенсивных консультаций наши 
страны наверняка найдут но
вые пути для плодотворного 
сотрудничестве.

Наша страна, как отмеча
лось на встрече министров 
иностранных дал , Китая и 
С СС Р , приветствует предпри
нимаем ы е Советским  прави
тельством  новые шаги в об 
ласти разоруж ения. Н овое  по
литическое мыш ление в м еж 
дународной жизни будет спо 
собствовать дальнейш ему у к 
реплению  мира во всем  мире.

типографии. Грузин по про-
, Ан 

дь
мынии. Видный духовный и 
политический деятель, писа
тель и издатель многих книг 
в этой стране, он никогда не 
забывал о Грузии. И  его 
любовь к ней особенно яр 
ко проявилась при создании 
в Тбилиси первой грузин
ской типографии. Он был 
среди тех, кто оказал без
возмездную помощь в этом 
деле Вахтангу V I. В  Тби 
лиси он прислал своего уче
ника М ихаила Иштвановича.

Итак, в 1709 году В а х 
танг V I в Тбилиси открыл 
первую грузинскую  типогра
фию. Здесь были напечата
ны «Евангелие», «Самоцику- 
ло » (« Апостол »), « Кондаки » 
(« С л уж е б н и к» ) , «Ж амни» 
(«Часослов»). В  1712 го д у , 
здесь был издан «Витязь в т  
тигровой шкуре» Ш . Р уста 
вели в вахтанговской редак
ции. Это было первое из
дание гениальной поэмы, вы 
полненное для того времени 
на высоком научном и поли
графическом уровне. Типо
графия Вахтанга V I  просу
ществовала до 1723 года, 
здесь было напечатано 20 
книг...

Георгий ПАЙЧАДЗЕ,
доктор исторических иауи.

*  *  *  
і #  Н і  с н и м к а х ;  здесь 
Вяхтаигом VI была основана 
первая типография города Тби
лиси; первая иапачатаиная ■ 
Грузии книга — «Сахараба», 
Тбилиси, 1709 г.; шрифт печат
ника Михаила Иштвановича из 
книги «Витязь я тигрояой шку
ра» — 1712 г.; я типографии; 
печатный станок Гутонбарга; 
современные ротационные ма
шины способны напечатать 500 
метров бумаги в минуту; ос
новное оборудование системы 
«настольной типографии»: ЭВМ, 
дисплей, подвижное устройст
во для ввода команд («мышь»), 
оптическое считывающее уст
ройство и принтер.

Ф ото  Валерия Атабакояа.

ВЫ СТАВКИ САНГИНЫ ..
В залах Государственного музея  искусств Грузии развер

нута выставка работ Василия Ивановича Ш ухаеаа и Алексан
дра Евгеньевича Яковлева, посвященная 100-летию со дня их 
рождения.

И  в городе  на Нева, и у иве 
эта выставка стеле значитель
ным событием е культурной 
жизни —  худож никем-друзьям  
по творчеству принадлежит 
огромный вклад а развитие 
отечественной живописи. О р 
ганизаторы нынешней юбилей
ной выставки —  М узей  ис
кусств Грузии и ленинградский 
Русский музей  —- воспользова
лись не только своими ф ои -> 
дами, но и фондами других ' 
музеев и личных коллекций.

Ещ е в молодости, обѵчаясь 
в мастерской прекрасного пе
дагога Д . Кардовского, дру
зья открыли и по-новому ис
пользовали технические воз
можности сангины —  красно
вато-коричневого карандаша 
из минеральных красителей. 
За виртуозность владения этой 
техникой об в художника уже 
тогда удостоились от критики 
звания «богатырей сангины». 
За ними закрепилась слава 
блестящих рисовальщиков, в_ 
чем еще раз убеж дает нынеш
няя экспозиция их работ. Из- ’ 
любленный материал— сангина, 
которой они пользовались, м о 
делируя мягкой  светотенью  
объемы, придавал их рисункам

неповторимую  индивидуаль
ность.

Ж изненные судьбы  художни
ков складывались по-разному. 
А . Яковлев, посланный А каде 
мией художеств е сентябре 
1917 года е Китай и Японию, 
так и не смог вернуться ив ро 
дину, охваченную  пламенем 
гражданской войны. Оказав
шись в 1920 году а Париже, 
Яковлев вызвал туда друга, и 
с 1921 года они опять работа
ли вместе, принимая участив 
в выставках а Парижа, Брю с
селе, Н ью -Йорке, Риме, С и д 
нее, Сан-Ф ранциско. Яковлев 
много путешествовал. В Пари
ж е он устроил выставку ра
бот, созданных им в поездке 
по Китаю и Японии в 1918—  
1919 годах. БольКиая часть их 
была куплена прямо с выстав
ки и, к  сожалению , а собра
ниях С С С Р  на представлена. 
Тем больший вызывает инте
рес рисунок «Китаянка с ре 
бенком»; созданный е тот пе
риод и хранящийся в нашем 
музее.

В жизни Ш ухаева и Яковле
ва особое место  принадлежит 
театру. Увлекшись м и р о м  ку
лис, ещ е в студенческие годы

они выступали актерами в пан
томиме «Ш арф Коломбины», 
поставленной В. М ейерхоль
д о м  а 1911 году. Художники 
много  работали для театра —  
писали эскизы  декораций и 
для костюмов, портреты акте
ров, режиссеров, музыкантов.

Театральный портрет, как 
особая разновидность этого 
жанра, всегда привлекал их.

Блестящий образец  театраль
ного  портрета представляет 
рисунок А. Яковлева «Ф. И. 
Ш аляпин в роли Дон-Кихота», 
который, как, 'впрочем , и мно
гие другие произведения ху
дожника, демонстрируется а 
Тбилиси впервые.

В. Шухаев с 1947 года жил 
и работал а Тбилиси. За  Пла
чами художника ко времени 
его приезда а Грузию  были 
тяжелые годы  магаданской 
ссылки, не сломившей, однако, 
его духа и стремления к твор
честву. Благодатная земля Гру
зии, ее природа и люди при
дали новые краски его живо
писной палитре. Уж е в 1949—  
1950 годах им была создана 
серия графических портретов 
деятелей грузинского искусст
ва и культуры, отличавшихся 
новаторской ф орм ой  и глубо
кой выразительностью. Выстав
ка ■ дает возмож ность познако
миться с неизвестными тби
лисцам «Портретом художника

0 П Е Р В О М  С Ъ Е З Д Е  
ВСЕГРУЗИНСК0Г0 ОБЩЕСТВА РУСТАВЕЛИ

10 января состоялось заседание президиума правления 
Всегру зиме кого общ ества Руставели, которое  обсудило воп 
ро с  о  сроках и регламенте проведения  перяого  съазда о б 
ществе. >

Заседание приняло реше
ние созвать съезд 1 8 — 19 
марта н Тбилиси. «*

Д ля  определения норм 
представительства и поряд
ка избрания делегатов на 
съезд президиум обращается 
с просьбой к региональным 
(автономных республик, ав 
тономной области, городским 
и районным) правлениям об
щ ества до I февраля, сЬоб. 
щ ить республиканскому пра 
влению (адрес: 380008 . Тби
лиси, пр. Руставели. 37)

точные сведения о числен
ности расположенных на их 
территории первичных орга
низаций и входящих в их1 
состав членов.

Первичные организации, 
расположенные в регионах, 
где региональные правле
ния еще не созданы, обяза
ны довести до сведения о ко
личестве входящих в них 
членов непосредственно до 
республиканского правления.

(Г Р У З И Н Ф О Р М .)

[‘■Ш-

С. Б. Вирсаладэе» и «Портре
том  Э. Н. Андроникешаили», 
которые ещ е раз убеждают 
нас, каким  тонким психологом 
и зорким  портретистом был 
этот художник. В человеке его 
всегда привлекали интеллекту
альная жизнь личности, рабо
та мысли, труд души. Зритель 
испытывает не только эстети
ческое удовольствие, но и ду- 

, шевный подъем от молчали
вого общения с шухеевскими 
моделями, знакомясь с порт
ретами из этой серии —  «Же
на художнике —  В. Ф . Ш ухае
аа», портреты народных ху
дожников Грузинской ССР 
Елены Ахвледиани и Кетеван 
Магалашвили.

Пейзажный жанр органично 
вплетается во  асе творчество 
Шухаева. Где бы он ни нахо
дился, он всегда стремился 
раскрыть и постигнуть анут- 
ренную  стихийную жизнь при
роды . Пейзажи Ф ранции ха
рактеризуют спокойная со 
зерцательность, простота ком 
позиции, сдержанность цвето
вого реш ения— «Облако. П ро 
ванс» (частное собрание в 
г. Тбилиси) или «Круглы* баш 
ни. Тюрвнн», принадлежащий 
ленинградскому коллекционе
ру В. Стрекалову. Они, эти по
лотна, также впервые экспони
рую тся в Тбилиси. Цветовое 
богатство грузинской природы 
сказалось на пейзажных рабо
тах художника: они стали
сочнее и насыщеннее по ко
лориту, в чем убеждает экспо
нируемый на выставке цикл 
цихисджварских ландшафтов.

Необычны ш ухвеаские на
тю рморты  —  «Труба и солон
ка», «Лук, сковорода и селед
ка», «Хлеба. Нормандия».

Когда-то, в сам ом  начале 
творческого пути, В. И. Ш уха
ев е письме к своем у  другу 
А . Яковлеву писал: «Верю в 
наше будущее...»

Ноина ЭЛ И ЗБАРАШ ВИ Л И , 
заведующ ая отделом  Го
сударственного музея  и с
кусств Грузии, кандидат 
искусствоведения.

*  *  *  
ф  Н а  с н и м к а х :  В. Шу- 

хаев «Автопортрет»; А . Яков
лев «Автопортрет»

Ф ото  Эдуарда Григоряна.

П О Р Т

«АДИС» ВЫ И ГРЫ В АЕТ
8 Тбилиси находилась жен

ская баскетбольная команда 
«Адис» из Абозяна. Во 
Д ворце  детского баскетболе, 
расположенного в Кировском  
парке, она провале матчи 
чемпионата СССР.

Здесь «Адис» сыграл две 
встречи с  ташкентским «Уни
верситетом». Матчи эти были 
острыми, интересными. О со 
бенно первый из них. О днако 
армянские баскетболистки асе 
ж е сумели аырвать победу —  
103:100 (55:53). Во второй 
игре этих команд преимущ е
ство —  более значительное —  
также бы ло на стороне «Ади- 
сам, выигравшего со  счетом 
10 0 :80  (54:36).

В очередном  туре у армян
ской команды  был ещ е болаа 
грозный соперник —  победи
тель различных меж дународ
ных турниров «Динамо» (Киев). 
О днако «Адис» сумел добить
ся победы  —  87 : 72. Повтор
ный матч этих команд завер
шился вчера поздно вечером.

—  Я хочу выразить глубо
кую  благодарность общ ест
венности, болельщ икам столи
цы Грузии за то тепло и д р у 
желюбие, с которыми они при
нимали нашу команду, —  ска
зал а беседе с нами главный 
тренер «Адиса», заслуженный 
тренер С С С Р  Рафаэль Чоло-

ТУРН И РН АЯ ОРБИТА
Й З  В Голландии эавершил- 
ю Ъ і ся первый официальный 

чемпионат мира по м и 
ни-футболу. Победителем ста
ла сборная Бразилии, которая 
в финальном матча выиграла 
у голландцев —  2: 1.

»■« Андрей  Черкасов эа- 
Ц 9  воевал второе м есто  ■ 

турнире открытого чем
пионате штата Новый Ю жный 
Уэльс, проходиАиего  в Сиднее. 
В заключительном поединке 
он проиграл американцу А аро 
ну Крикш тейну —  4: 6 ,  2 : 6 .

р Т  На меж дународном  ео- 
*М  ревновании а Барселоне 

под названием «Золотой 
шест» отличился Сергей  Буб
ке. Он занял первое место, по
корив планку на отметке 570 
см .

Редактор А. И ОСЕЛ И АНИ .

17 января

Тбилиси
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

12.25 — Грузинский документаль
ный телефильм «Оленька». 13.00 — 
В полдень. 13.45 — Д л я  абитури
ентов. Химия. 14.15 — Атлетизм.
14.40 -  Телекурс. Грузинский язык. 
15.10 — Научно-популярные филь
мы: «Лес», «Что ты, лес, заду 
мался?» (первый показ). 15.40 — 
Информационный выпуск (на р у с
ском  языке). 15.50 — Изучим анг
лийский язык. 10.20 -  Д иалог на 
политическую тему (повторно). 
15.55 — Короткометражный худо 
жественный телефильм «Ю билей».
17.35 -  Д л я  вас, малыш и! 18.10 — 
Дорогами друж бы . Концерт соли
ста Госфилармоиии Карачаево-Чер
кесской АО  Вл. Алавердова. 18.55— 
Объявления. 19.00 -  Д л я  молоде
жи. Будем откровенными... 19.45 -  
Вечерняя сказка . 20.00 -  Моамбе.
20.35 — Реклама, реклама, рекла
ма... 20.45 — Ш кола и перестрой
ка. Студия «Диалог» (в студии — 
делегаты Всесоюзного съезда ра
ботников народного образования).
21.35 — Играет гитарист А . Калан- 
дадэе. 22.00 Время. 22.40 — Ре
портаж  с  заседания Совета Мини
стров С С С Р  (М ).

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.40 — Грузинский худож ествен
ны й , фильм «Харсба и Гоги». 1-я и 
2-я серии. 20.00 — Моамбе. 20.35 — 
Д ля  школьников. География.

Москва
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

7.30 — «120 минут». 9.35 —  Вы ступ 
ление Академического хора русской 
песни Гостеларадио С С С Р . 10.15 — 
Премьера художественного филь
ма «Красный цвет папоротника». 
1-я серия. 11.20 — Детский час.
16.30 -  Новости. 16.40 — П. И. Ч ай 
ковский — Симфония М  6. 17.30 — 
Сельские горизонты. 18.00— «Здрав
ствуй, м узы ка!» . 18.55 -  «Ультима
тум? Ультиматум !» . 19.30 — Спорт 
для всех. Передача 1-я. 19.45 -  
Сегодня в мире. 20.00 —  Власть — 
Советам. Телемост М осква — Ки
шинев — Саратов. 20.45 — Премье
ра мультфильма. 20.55 —  Премье
ра художественного фильма «Крас
ный цвет папоротника». І-я серия.
22.00 — Время. 22.40 — Репортаж  
с заседания Совета Министров 
С С С Р . 23.55 —  Сегодня а мире. 
00.10 — Актуальны й  объектив. «От
рицание отрицания».

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.00 — Утренняя гимнастика. 9.15— 
«Чудо темноты». Научно-популяр
ный фильм. Ѳ.35, 10.35 — Этика и 
психология семейной жизни. 9-й

.класс. 10.03 — Ф ранцузский язык. 
1-й год обучения*. 11.05 — Наш  сад. 
11.35, 12.35 — Географ ия. 6-й класс. 
Тихий океан. 12.05 — Ф ранцузский 
язык. 2-й год обучении. 13.05 — 
«Одна среди людей». Худож ест
венный фильм с  субтитрами. 14.40— 
И .-С . Бах — Соната д ія  скрипки 
соло соль минор. 15.00 — Премье
ра телефильма «Буду счастлива, 
если...», 18.00 —  Новости. 18.15 — 
«Через две весны». Худож ествен
ный фильм. 19.20— Реклама. 19.26 — 
Хоккей. Чемпионат С С С Р . Ц С К А — 
«Крылья Советов». В  перерыве — 
«Спокойной ночи, малыш и!» . 22.00— 
Время. 22.40 —  «Через две весны». 
Художественный фяльм. 23.45 — 
«Концерт у  воды».
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